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Мировое господство есть,  говоря кратко,
содержание империалистической политики,
продолжением которой является империали-
стическая война. В.И.  ЛЕНИН

Рекордные уровни инфляции во многих странах мира
были зафиксированы в 2022 году. По оценкам Меж-
дународного валютного фонда и Всемирного банка

средний по миру показатель инфляции в 2020 году со-
ставлял 1,9%. В 2021 году он увеличился до 3,4%. А вот
пикового значения этот показатель достиг в августе 2022
года. На годовой основе инфляция в указанном месяце
была оценена в 8,0%.

В США значения инфляции в указанные годы равня-
лись соответственно (%%): 1,2; 4,7; 8,2. В Великобрита-
нии (%%): 1,0; 2,5; 9,9. В Канаде (%%): 0,7; 3,4; 7,6. И т.д.
Инфляция не обошла почти ни одно государство мира в
2020-2022 гг. Но тенденция была везде примерно одна и
та же: инфляция нарастала, достигнув пиковых значений
в 2022 году.

Мировые СМИ, да и многие эксперты списывали ска-
чок инфляции в позапрошлом году на резкий взлёт цен на
углеводороды на мировом рынке. Этот взлёт, в свою оче-
редь, объясняли тем, что Российской Федерации при-
шлось существенно сократить экспортные поставки
нефти и природного газа. Джо Байден однажды назвал
мировую инфляцию 2022 года «путинской инфляцией». 
И с его лёгкой руки западные СМИ стали часто прибегать
к этому словосочетанию. Вообще-то мировую инфляцию
следовало бы назвать именем американского президента,
поскольку сокращение российского экспорта углеводоро-
дов произошло из-за введения антироссийских санкций
Вашингтоном.

С моей точки зрения, взлёт цен на углеводороды на ми-
ровых рынках в 2022 году был не самой главной причиной
мирового инфляционного скачка. В старых учебниках по
экономике (тех, которые ещё издавались в прошлом сто-
летии) подчёркивалось, что самой главной причиной раз-
гона инфляционного роста цен являются дефициты
государственных бюджетов. Эти бюджетные «дыры» за-
крываются продукцией «печатных станков» центробанков.
Это классическая необеспеченная эмиссия, которая на-
рушает баланс между денежной и товарными массами в
пользу первой. При этом нарушение баланса приводит к
росту цен не сразу, а с некоторым временным лагом.

Главной причиной скачка инфляции в мире в 2022 году
были события в мире, которые начали разворачиваться с
первых недель 2020 года. В мире стала раскручиваться
так называемая «пандемия ковида». Сегодня всем уже по-
нятно, что это была провокация глобального масштаба,
подготовленная и запущенная мировой закулисой. Один
из инициаторов и идеологов глобальной провокации –
президент Всемирного экономического форума Клаус
Шваб. В своей книге «COVID-19 и Великая перезагрузка»
(2020 г.) он откровенно говорит о том, что так называемая
«пандемия» необходима для радикальной перестройки
всего мира. Инструментами такой перестройки стали об-
щенациональные карантины и локдауны, парализовавшие
экономики большинства стран мира. Для того чтобы смяг-
чить экономические и социальные шоки, вызванные ка-
рантинами, локдаунами и прочими ограничениями
индивидуальной и общественной жизни, государственные
власти стали наращивать бюджетные расходы. Они-то и
стали причинами рекордных бюджетных дефицитов.

Вот, например, как выглядит динамика дефицитов фе-
дерального бюджета США во второй половине прошлого
десятилетия (млрд долл.): 2015 – 439; 2016 – 585; 2017 –
665; 2018 – 779; 2019 – 984; 2020 – 3100. Можно сказать,

что в 2020 году произошёл «квантовый скачок» бюджет-
ного дефицита. В относительном выражении величина
бюджетного дефицита подскочила почти в три с полови-
ной раза: в 2019 году он равнялся 4,6% ВВП, а в 2020 году
– 15,9% ВВП.

Справедливости ради следует отметить, что в боль-
шинстве других стран 2020 год охарактеризовался резким
увеличением бюджетных дефицитов. Хотя из экономиче-
ски развитых стран ни одна не сумела достичь рекордного
относительного уровня дефицита федерального бюджета
США. Ближе всех к США были Великобритания с показа-
телем 15,3% ВВП и Япония с показателем 12,6% ВВП. Для
сравнения: в 2020 году дефицит бюджета составил (%
ВВП): у Германии – 4,3; у Китая – 6,2; у России – 4,0.

Основной удар спецоперация под кодовым названием
«пандемия ковида» нанесла по странам в 2020 году. В
2021 и 2022 гг. они адаптировались к «новой нормально-
сти» (выражение Клауса Шваба) и снижали бюджетные де-
фициты до более приемлемых уровней. Так, в США
дефицит федерального бюджета удалось в 2021 году сни-
зить до 10,9% ВВП, а в 2022 году – до 4,6% ВВП. В Герма-
нии показатели дефицита равнялись соответственно 3,7
и 2,6% ВВП; в Великобритании – 6,0 и 5,6%.

Но инфляционный эффект рекордных бюджетных де-
фицитов 2020 года проявился в полной красе лишь в 2022
году. К тому же он был усилен таким фактором, как рост
цен на энергоносители на мировом рынке после начала с
конца февраля 2022 года санкционной войны Запада про-
тив России.

Однако в прошлом году обозначился спад инфляции,
обусловленный снижением бюджетных дефицитов в
2021-22 гг. По предварительным оценкам, по итогам про-
шлого года инфляция в США составила 3,4%. Против
6,5% по итогам всего 2022 года. Снижение почти в два
раза. При этом в последние месяцы прошлого года ин-
фляция, рассчитанная на годовой основе, приближалась
к планке в 3%. Похожие тенденции с инфляцией просмат-
риваются и в других экономически развитых странах За-
пада. Вот и в Великобритании, согласно предвари-
тельным оценкам, инфляция в прошлом году опустилась
до 4%. Все ждут как манны небесной полной и оконча-
тельной победы над инфляцией. Ибо тогда, как все на-
деются, центробанки начнут понижать ключевую ставку и
деньги станут опять дешёвыми.

Но я познакомился с некоторыми предварительными
оценками инфляции в 2024 году, сделанными независи-
мыми экспертами и частными структурами (банками, кон-
салтинговыми компаниями, рейтинговыми агентствами).
Оценки весьма осторожные, но их суть примерно такая:
удержать инфляцию на уровне 2023 года будет сложно.
Иначе говоря, она будет расти.

Важный (или даже основной) аргумент в пользу такого
заключения: цикл снижения бюджетных дефицитов 2020-
2022 гг. завершился. Начинается новый цикл их наращи-
вания. Взять, к примеру, федеральный бюджет США за
2022 финансовый год (начало 1 октября 2021 г.; окончание
30 сентября 2022 г.). Его дефицит составил 1.375 млрд
долл., или 5,4% ВВП. А вот дефицит федерального бюд-
жета США за 2023 финансовый год уже равняется 1.695
млрд долл., или 6,3% ВВП. Сейчас Америка живёт с феде-

ральным бюджетом на 2024 финансовый год. Уже из-
вестно, что бюджет по итогам первого квартала указан-
ного финансового года (октябрь-декабрь 2023 г.) сведён
с дефицитом в 510 млрд долл. Эксперты прогнозируют,
что по итогам всего финансового года дефицит никак не
может быть менее 2 трлн долл. А скорее всего, будет
больше (в США, как и в РФ, также наблюдается «сезон-
ность» в исполнении бюджета). Похожие прогнозы
имеются и по другим экономически развитым странам.

Чем обусловлены ожидания роста бюджетных дефици-
тов? Может быть, тем, что человечеству грозят новой ещё
более страшной «пандемией», чем «ковид» образца 2020
года? Вероятность такого сценария нельзя исключать. Но
ни одна из стран в свой бюджет на текущий год не закла-
дывала расходы на случай новых карантинов и локдаунов.

Зато многие страны Запада заложили рост расходов
на войну. Хотя официально ни США, ни их союзники войну
никому не объявляли (пока), однако такая война де-факто
идёт на Украине и в ряде других «горячих» точек планеты.
К тому же, кто знает, может быть, им в какой-то момент
придётся войну объявить и официально. Итак, всё очень
просто:

– инфляция в текущем году будет выше, чем в
прошлом;

– ожидаемый рост инфляции обусловлен тем, что в
действующие государственные бюджеты заложены более
высокие дефициты по сравнению с прошлым годом;

– более высокие дефициты обусловлены увеличением
военных расходов.

О том, что рост военных расходов стран НАТО имел
место в прошлом году, уже сообщали многие российские
и зарубежные источники. На заседании Североатлантиче-
ского совета 13 декабря 2023 г. союзники согласовали
гражданский и военный бюджеты НАТО на 2024 год. Граж-
данский бюджет установлен в размере 438,1 млн евро, а
военный бюджет установлен в размере 2,03 млрд евро,
что представляет собой увеличение на 18,2% и 12,0% со-
ответственно по сравнению с 2023 годом.

Можно сказать, что начинается новый виток гонки во-
оружений в мире (предыдущие витки имели место во вре-
мена холодной войны 1946-1991 гг.). Военные эксперты
спорят по поводу того, насколько этот виток гонки воору-
жений повышает риск мировой войны и уничтожения
большей части человечества. Я не специалист в этом во-
просе, поэтому от каких-либо оценок воздерживаюсь. А
вот как экономист могу предсказать с вероятностью,
близкой к 100 процентам, что такой виток гонки вооруже-
ний спровоцирует новый виток инфляции. Причём инфля-
ция 2022 года может показаться «цветочками» по
сравнению с той инфляцией, которая порождается воен-
ными расходами. Последняя может даже стать гипер-
инфляцией.

Об этом, кстати, напоминают, некоторые отечествен-
ные и зарубежные эксперты. В частности, недавно была
опубликована статья Майкла Вилкерсона «Война – это
всегда инфляция». Ключевая фраза статьи: «Войны всегда
ведут к инфляции. У этого правила нет исключений». А вот
ещё важный тезис: «Инфляция отстаёт от денежно-кре-
дитной экспансии на годы». Автор говорит как раз о том
временном лаге, который возникает между моментом
проведения необеспеченной денежной эмиссии и нача-
лом бурного инфляционного взрыва цен.

Опыт многих войн – как мировых, так и гражданских –
показывает, что финансировать резко возросшие военные
расходы можно за счёт повышения существующих и вве-
дения новых налогов. Но во время войн этот метод
ограничен (а порой и опасен социально-политическими
последствиями), поэтому основным (а порой единствен-
ным) становится метод необеспеченной денежной эмис-

сии, покрывающей дефициты бюджетов. Инфляция, как
отмечает автор, есть «скрытый налог, поначалу незамет-
ный для большинства, т.к. он растёт ежегодно, медленно
поглощая сбережения и покупательную способность».

В принципе Майкл Вилкерсон пересказывает азбучные
истины учебников по экономике прошлого столетия. Но
сегодня эти азбучные истины из учебников изгнаны, заме-
нены какими-то невнятными неолиберальными рассужде-
ниям, из которых не возможно понять, где причина, а где
следствие. И порой даже профессиональные политики не
до конца понимают, каковы связи между войнами (или
подготовками к войнам), с одной стороны, и инфляцией,
реальными доходами, иными социально-экономическими
показателями, с другой стороны.

Чтобы читателю была понятнее связь между войнами
и инфляцией, Майкл Вилкерсон даёт обзор наиболее
значимых для западного человека (особенно американца)
войн. Во время войны в Северной Америке за независи-
мость от британской короны в XVIII веке цены выросли на
350-700% в зависимости от территории (колонии или
штата) и их собственной фискальной и денежно-кредит-
ной политики (тогда не было центрального правительства,
уполномоченного взимать налоги).

Во время Гражданской войны в США в 1861-1865 гг.
рост цен превысил 60%, а на Юге гораздо больше. Во
время Первой мировой войны цены в США выросли почти
на 70%. Во время Второй мировой войны – более чем на
50%. Во время десятилетней войны во Вьетнаме (нача-
лась в 1965 году) рост цен был 35%, но наиболее ощути-
мые последствия инфляции проявились в 1970-х годах. По
поводу вьетнамской войны добавлю, что она велась ещё
в то время, когда действовал золотодолларовый стандарт
и возможности использовать «печатный станок» ФРС США
для закрытия «бюджетных дыр» были ограничены (об-
разно выражаясь, на этом станке был «золотой тормоз»).

Интересны рассуждения автора о том, что сегодня
использование метода необеспеченной эмиссии для
финансирования войн позволяет увеличивать продол-
жительность войн. Раньше война кончалась, когда госу-
дарственная казана становилась пустой: «Когда валюты
были обеспечены золотом, правительства старались не
допускать продолжительных войн и насилия за счёт го-
сударства, т.к. войны были дорогими, а предложение
денег было ограничено. Лидеры требовали мира путём
переговоров, и войны прекращались, когда государст-
венная казна пустела». 

Сейчас пустеющую казну можно пополнять за счёт
«инфляционного налога», причём не спрашивая об этом
ни народ, ни «народных избранников» (т. е. парламента-
риев), которые лишены каких-либо полномочий вмеши-
ваться в вопросы «инфляционного налога»: «…после
того как в XX веке все главные мировые державы отка-
зались от золотого стандарта и перешли на фиатную мо-
дель (т.е. к бумажным валютам, обеспеченным только
верой и кредитом государства-эмитента), естественное
ограничение войны исчезло. Пока печатный станок ра-
ботал, дефицит мог расти и можно было привлекать
новые долги, выпуская бумажные деньги (или их цифро-
вой эквивалент), чтобы оплачивать текущие конфликты.
Огромные экономические издержки спокойно несут пат-
риотически настроенные рабочие и средний класс, от-
правляющие своих сыновей и дочерей жертвовать
своими телами и жизнями».

Начинающийся новый виток инфляции во многих
странах мира – признак того, что они готовятся к боль-
шой войне.
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Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа, 
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

ПОДГОТОВКА К БОЛЬШОЙ ВОЙНЕ
В.Ю. КАТАСОНОВ
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СОДЕРЖАТЬ ВОРОВ 
ДОЛЖНО НАСЕЛЕНИЕ

За коллапс системы ЖКХ, который охватил поло-
вину регионов РФ и оставил без света и тепла сотни
тысяч жителей, в том числе в крупных городах, при-
дётся заплатить российским гражданам, считает депу-
тат Госдумы Андрей Гурулёв.

Чтобы модернизировать коммунальные сети, следует
существенно поднять тарифы для населения, заявил Гу-
рулёв, член оборонного комитета нижней палаты парла-
мента. «Ситуация такая, что деваться некуда», – написал
он в своём телеграм-канале. В Забакайлье, которое Гу-
рулёв представляет в Госдуме, по мнению депутата, та-
рифы нужно поднять «сразу минимум на 15%».

«В течение последних пяти лет тарифы для населе-
ния на теплоснабжение и водоснабжение практически
не менялись, а то и понижались. С политической точки
зрения, наверное, действительно, тариф не надо по-
вышать, чтобы население не ругалось. Но экономиче-
скую составляющую никто не отменял, тариф должен
реагировать хотя бы на уровень инфляции. К сожале-
нию, этого не происходило в последние годы», – объ-
ясняет Гурулёв.

В тариф, по его словам, не закладываются траты на
модернизацию оборудования, только на содержание,
а сегодня собираемых с граждан денег  не хватает
«даже на поддержание рабочего состояния сетей».
Главы некоторых субъектов «не хотят повышать тариф,
ведь в бюджетах нет дополнительных денег на выпа-
дающие доходы», продолжает Гурулёв добавляя: что
«без повышения тарифа мы ничего не изменим».

Число коммунальных аварий в России в 2023 году
выросло вдвое, а регионами рекордсменами стали в
Саратовская область (6%), а также в Ленинградская,
Пензенская, Ростовская и Свердловская области.
Чаще всего происходили аварии, связанные с проры-
вом труб и отсутствием горячей или холодной воды –
около 38%.

Январь-2024 с 30-градусными морозами принёс
полноценный коллапс системы ЖКХ, износ которой
власти оценивали в 70%: аварии с отключениями
света, воды и тепла затронули 43 субъекта РФ, а том
числе города-миллионники.

Крупнейшая авария произошла в подмосковном По-
дольске, где в 30-градусные морозы без отопления
остались 20 тыс. человек. Полностью восстановить по-
дачу тепла местные власти не смогли даже спустя
почти две недели после инцидента, хотя вопрос дошёл
до Путина.

В Новосибирске авария оставила без тепла 14 тыс.
человек в 237 домах, а в Липецке 10 тыс. в 282 домах.
О крупных авариях сообщалось в Саратове, где отоп-
ление отключили более чем в 650 домах и 100 социаль-
ных объектах, включая школы и больницы, в
Волгограде, где без тепла остались десятки тысяч че-
ловек, и в Находке, где с той же проблемой столкнулись
6 тыс. человек.

Проблема в том, что сейчас уже подходят к износу
сети, которые там закладывались в 1970-е, отмечает
урбанист Пётр Иванов: «Если 10 лет назад у нас был
всплеск износа хрущёвок, то сейчас у нас всплеск из-
носа уже построек при Брежневе. Подошёл свой срок.
Проблема в том, что у нас не было почти ни в каких го-
родах каких-то масштабных инфраструктурных про-
ектов по ремонту этих сетей. То есть это в основном
был точечный ремонт». 

Несмотря на критический износ и череду аварий,
российские власти планируют радикальное сокраще-
ние расходов на жилищно-коммунальную инфраструк-
туру. Согласно бюджету на 2024-2026 годы,
финансирование сферы ЖКХ из федеральной казны
будет урезано более чем вдвое.

В текущем году бюджет выделит на ЖКХ 886 млрд
руб. – на 24 млрд руб. больше, чем в 2023-м. И хотя но-
минально расходы незначительно увеличатся, в реаль-
ном выражении – с учётом инфляции, которую Росстат
оценивает в 7,5%, – они станут меньше почти на 5%.

С 2025 года, согласно закону о бюджете, начнётся
резкий секвестр расходов на ЖКХ: они будут урезаны
на 43%, до 506 млрд руб. А в 2026-м году – ещё на 25%,
до 381 млрд руб. Таким образом, за три года бюджет
ЖКХ, финансируемый федеральной казной, сожмётся
в 2,3 раза, до минимума за 6 лет. Русская служба ТМТ
(иноагент)

ЕЩЁ ОДИН МИНИСТР ПРИДУМАЛ, 
КАК УНИЧТОЖИТЬ РОССИЮ

Не устаём удивляться тому факту, что в высших эше-
лонах российской власти совершенно спокойно и воль-
готно чувствуют себя деятели, вскормленные на
учебниках Сороса, который, как сейчас выяснилось,
финансировал и продолжает финансировать анти-
еврейские организации. Эти люди не патологические
русофобы или отпетые враги России. Они – приспо-
собленцы, винтики общеглобалистской системы цен-
ностей и принципов, которой Россия как кость в горле.

Недавно глава самого бесполезного государствен-
ного ведомства России – министерства экономиче-
ского развития – Максим Решетников обнародовал
приговор суверенной российской экономике.

Он предложил внедрить плату за выбросы парнико-
вых газов. Ведомство хочет сначала определить объём
рынка и формулу «цены на углерод».

Запустить систему взимания платы с бизнеса за вы-
бросы парниковых газов планируют уже к 2028 году,
это следует из проекта плана по реализации Стратегии
низкоуглеродного развития. Важно и то, что о вводе в
стране цены на углерод раньше никто и не заикался.

Если вы спросите: Максим, ты с ума сошёл? – то
услышите в ответ: А что тут такого? Так же весь мир де-
лает! И он будет прав. Этот рафинированный счетовод
продолжает жить в плену разогнанных либеральным За-
падом мифов и пропагандистских клише насчёт парни-
ковых газов, экологической повестки и всего прочего…

Если даже Решетникова посадить на месяц-другой
перед телевизором, откуда ему будут круглосуточно ве-
щать о том, что вся эта тема – всего лишь новый инстру-
мент установления гегемонии Запада, он не поверит.

Не поверит он и серьёзным учёным, доказываю-
щим, что изменение климата и парниковые газы с вы-
бросами углерода никак не взаимосвязаны.

Уже сейчас нормальные специалисты подсчитали,
чтобы достичь Net Zero к 2050 году, но не скатиться в
каменный век, нужно каждые 3 дня строить по 2 АЭС,
каждый день запускать по 1500 ветровых турбин и
останавливать по угольной электростанции в год.

А чем всё это заменять? Правильно – новыми техно-
логиями производства энергии. Кто владеет этими тех-
нологиями и мощностями для их производства? У кого
в руках огромные финансовые ресурсы, которые
можно направить на это и заработать огромные ба-
рыши? Для ответа на этот вопрос не нужно даже рыться
в соросовских книжках.

А кто пострадает в первую очередь, если мир сой-
дёт с ума и поддастся на очередную авантюру, пришед-
шую с берегов Атлантики? Да вот же ответ: на
конференции в Дубае Эл Гор всем всё показал, как
через спутники карать экологических нарушителей.
Первой будет скорее всего нефтяная компания ОАЭ
ADNOC. А на Давосе объяснили механизм, как можно
будет каждого человека оценивать на выбросы CO2.

А кто, кроме арабской нефтянки попадёт под раз-
дачу? Правильно – весь российский ТЭК, который на
80% формирует бюджет страны.

К чему приведёт всё то, к чему призывает глава са-
мого бесполезного ведомства, которое, кстати, при-
звано отвечать за экономическое развитие страны?
Что произойдёт в случае, если таких решетниковых не
погонят мокрыми тряпками подальше от власти:

Замедление производства.
Как следствие торможение развития важных для

импортозамещения отраслей.
Рост издержек, переложенных на потребителя.
Рост инфляции.
И тут не надо быть министром экономразвития,

чтобы подсчитать, что все эти экономические из-
держки легко трансформируются в политические из-
менения. А они, несомненно, случатся, потому что
население России такого энергоперехода не пережи-
вёт. Может быть, именно этого и добиваются все эти
последователи учения Чубайса-Гайдара и примкнув-
шего к ним Мау?

И тут другой вопрос: надо ли игнорировать тему за-
грязнения климата и поиска путей спасения человече-
ства от загрязнений окружающей среды, исчерпанию
на планете запасов органического топлива? Конечно,
надо! Только делать это нужно иначе и в интересах че-
ловечества, а не в интересах мировых финансовых во-
ротил, политических элит, стремящихся использовать
эту тему для нового передела мира.

Кстати, это понимают многие и на Западе. Ещё
Трамп в своё время решил выйти из Парижского согла-
шения по климату. Уже тогда умные люди объяснили,
что это нужно для перезапуска своих новых наукоёмких
отраслей, которые предложат миру новые экологиче-
ские стандарты в энергетике, материаловедении, хи-

мической и нефтяной промышленности, сельском хо-
зяйстве и промышленности.

Кстати, в Советском Союзе подобные техноло-
гии активно разрабатывались, несмотря на то, что
в целом советская промышленность не отлича-
лась экологической чистотой. Но затем все эти
научные темы были закрыты, институты разо-
гнаны. СИБКРАЙ-СОБЕСЕДНИК

ЛАЗЕЙКА ОВЕРТОНА 
ДЛЯ РОССИЙСКИХ ОЛИГАРХОВ
Накануне принятия 31 января в Госдуме закона,

предусматривающего конфискацию имущества за ан-
тигосударственную деятельность и публичное оскорб-
ление Вооружённых Сил РФ, миллиардер Александр
Несис избавился от своего российского актива за
очень неплохие деньги. Так он протоптал дорожку для
других «коллег», которые скорее всего последуют его
примеру.

Крупнейшие в России месторождения серебра и зо-
лота, расположенные в Сибири и на Дальнем Востоке,
перешли под контроль правительства Омана через Го-
сударственный фонд этой страны – Фонд благосостоя-
ния / Oman wealth fund. Сумма сделки оценивается в
$520-570 млн. Она проводится второй частью этого
фонда, которая отвечает за иностранные активы Gene-
rational Portfolio.

ICT Holding миллиардера Александра Несиса про-
дала консорциуму оманских инвесторов 23,9% устав-
ного капитала Polymetall International – второго в РФ
производителя золота и крупнейшего производителя
серебра. Покупателем выступила структура госу-
дарственного фонда Омана Maaden International In-
vestment LLC.

В заявлении группы ICT отмечается, что у неё были
приобретены более 113,2 млн акций, в результате чего
она более не имеет долей в Polymetal International. Кон-
стантин Янаков, представляющий компанию в совете
директоров, вышел из его состава, Фонд выдвинет
своего кандидата на место Янакова.

Для Несиса это отличное решение – деньги и на По-
луострове деньги, тем более, что выводить их из Омана
в ЕС или Штаты он точно не собирается. Теперь в моде
у олигархов инвестиции в страны Персидского залива.
Только вот то, что РФ лишается своих рудных богатств
на время действия разрешений на добычу, никто не по-
нимает. Это, кстати, достаточно долгий срок.

Похоже, что открыто новое окно лазейка Овертона
для временных владельцев российских полезных иско-
паемых. Тихой сапой они перейдут в управление «пока
дружественных» стран.

Справочно: Polymetal International была зарегистри-
рована на британском о.Джерси, в мае 2023 года ре-
шила сменить регистрацию и переехать в финансовый
хаб «Международный финансовый центр «Астана»» в
Казахстане, чтобы не попасть под санкции. Это изме-
нение одобрили акционеры компании, крупнейшим из

которых являлась ICT Holding. Ещё 62% принадлежат
институциональным и частным инвесторам, 9,9% –
BlackRock, 3,3% – Fodina B.V., 0,9% – директорам и ме-
неджменту. «Смена прописки» завершилась 7 августа.
Дмитрий Светин

ЧТО ЖДЁТ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ
Реализация преступных планов невозможна без

привлечения исполнителей из местных. Какая же бла-
годарность ждет их за предательство интересов сопле-
менников? В знак благодарности сатанисты лишат их
всего того, что они нажили в период сотрудничества -
«честно» заработали или наворовали, не важно. У ис-
полнителей отберут все, что у них есть и все, что у них
было до...

Вот свежий пример из Австралии:
«Суд Южной Австралии постановил, что работода-

тель понесет ответственность в виде компенсации ра-
ботнику, пострадавшему после трех вакцинаций.
Сотрудник с перикардитом будет получать еженедель-
ное пособие и оплату расходов на лечение» (Теория
Большого Шока). 

Работодатели, которые по приказу извне принуж-
дали своих работников к вакцинации, теперь будут
оплачивать работникам компенсации за причиненный
прививками вред здоровью.

Суд Южной Австралии вынес постановление «с осо-
бым цинизмом», оставив за скобками тех, кто силой и
обманом вводил все эти карнавальные «масочные» ре-
жимы на территории Австралии, останавливал работу
предприятий, принуждал руководство предприятий к
обязательной вакцинации «всех сотрудников»...

Если работодатель выплатит компенсацию за вред
здоровью, причиненный прививками, то он тем самым
признает, что именно он, как работодатель, используя
зависимое положение потерпевшего, покушался на его
здоровье и жизнь в угоду каким-то собственным ком-
мерческим интересам, если же не выплатит, то его
ждет долгий судебный процесс. Сколько работодате-
лей в период карантина догадались собрать доказа-
тельства на заказчиков принудительной вакцинации?
Сколько из них потребовали письменные приказы от
своих местных властей? Кто сказал им в ответ: «под-
пись ставим разборчиво, господа начальники, ваш
письменный приказ — лучшее доказательство в суде».

Если и были владельцы компаний, отказавшиеся ис-
полнять преступные указания, то их было крайне мало,
иначе бы всемирный карантин не состоялся.

Австралийским коммерсантам — хороший урок, ис-
полнителям приказов — намек и предупреждение, а
всем подчинившимся незаконному давлению, — зако-
номерные последствия в виде вреда здоровью.

Умные собирают доказательства против междуна-
родных преступников, глупые — берут под козырек и
исполняют, не думая о последствиях лично для себя.
Кто не смог защитить собственное тело, тот не сможет
защитить ни собственную свободу, ни свой источник
дохода, ни семью, ни страну…

Бесы планируют новый виток фуфлодемии на-
чать в мае 2024 года. У потенциальных жертв есть
еще пара месяцев, чтобы выучить нормативную
базу... Татьяна Волкова

КОСОГЛАЗИЕ
Американский фонд Freedom House поставил на

первое место Прибалтику по уровню демократии.
Страны Прибалтики получили аж 6 баллов из 7 возмож-
ных. Казахстан получил один из самых низких баллов,
всего 1,32 балла. Удивлён, что первое место заняли
прибалты, а не украинцы. Украинцы, кстати, получили
3,36 баллов, больше чем Казахстан.

Это о какой же демократии идёт речь в Прибал-
тике? Там преследуют по языковому и национальному
признаку. Там есть граждане второго сорта, у них в
паспорте указано “Alien”, в смысле “чужой” на этом
празднике жизни. Там сносят советские памятники,
там депортируют пожилых людей из страны, там за-
прещено собираться возле памятников на 9 Мая. Это
в Прибалтике закрыли либеральный оппозиционный
телеканал “Дождь” (признан нежелательным) только
за одну фразу с просьбой писать о нарушениях при
мобилизации, что должно помочь российским воен-
нослужащим. И всё, канал, который много лет рабо-
тал в тоталитарной РФ, сдох за пару месяцев в
демократической Латвии. В Эстонии запретили въезд
россиянам, которые владеют недвижимостью в этой
же Эстонии. Фактически недвижимость отжимают у
законных владельцев. В Литве конфисковывают ма-
шины с российскими номерами. А как же священный
постулат капиталистической демократии – неприкос-
новенность частной собственности?

И вот на фоне открытых нарушений прав человека и
свободы слова прибалты получают высокую оценку от
американских кураторов. Точнее, за такие поступки они
и получают похвалу. Они всё делают как нужно. По мне
так в прибалтийских вымиратах свободы и демократии
столько же, сколько было в Германии в 1933 году. Да
Казахстан просто демократический рай по сравнению
с Прибалтикой. У нас пока ещё многое можно, чего уже
нельзя в Прибалтике.

Европарламент вдруг сильно озаботился наруше-
нием прав человека, но не в Прибалтике, а в Казах-
стане. Другими словами, в Казахстане ещё нет нужной
прибалтийской демократии с 50 оттенками коричне-
вого. Непорядок, у вас тут какая-то дружба народов.
Больше всего Европарламент озабочен преследова-
нием журналистов и блогеров, которых обвиняют в раз-
жигании межнациональной розни и распространении
дезинформации. Получается, трогать этих провокато-
ров нельзя, это не демократически. Вот когда будете
тут резать друг друга на национальной почве из-за этих
провокаторов, тогда и дадим вам все 7 баллов и ещё
даже деньжат подбросим.

А почему Европарламент и европейские борцы за
права человека не обеспокоены правами человека на
Украине, где нацизм уже почти часть государственной
идеологии? А потому, что Европа давно и неуклонно
скатывается к фашизму. Где-то уже в открытую, где-то
ещё скрытно. Прислано по Телеграмм

И ЭТО ВСЁ О НАС
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Первый из них — интервью Путина 
американскому журналисту Такеру Карлсону.

Главная новость последних дней — интервью Путина аме-
риканскому «оппозиционному» журналисту Такеру Карл-
сону. Как говорят его хорошо информированные друзья,

в ближайшее время интервью будет опубликовано, пока же
идет усиленный разогрев интереса аудитории к медийному
событию.

Команда Такера Карлсона подаёт это интервью, как большую
журналистскую удачу, российская сторона – как прорыв инфор-
мационной блокады. Насчёт журналистской удачи ещё можно
согласиться, но вот восторги российской стороны в предвкуше-
нии выхода интервью я бы назвала преждевременными.

Во-первых, с полученным видеоматериалом обязательно
поработают западные физиогномисты и вытащат из получен-
ного видеоряда максимум информации, которая президента
вряд ли обрадует.

Во-вторых, циркулирующие в СМИ слухи о наличии двой-
ников у «нашего всего» беспокоили не только и не столько на-
селение РФ. В гораздо большей степени слухи эти волновали
Запад, оставаясь много лет только слухами или бездоказа-
тельными утверждениями, темой для стримов разного рода
спецслужбистских перебежчиков, например, телеграм-канал
Генерал СВР, и внутренних «правдорубов» – любил порассуж-
дать на эту тему профессор Соловей...

Теперь тема исчерпана – как сказал Станислав Ежи Лец:
«Некрасиво подозревать, когда вполне уверен».

На вопрос «настоящий царь или не настоящий» нам может
ответить не только сам «царь» на прямой линии, но и амери-
канский журналист Такер Карлсон. Ответ получен и зафикси-
рован его командой с применением высокочувствительной
техники для аудио-видео-фиксации интересующего объекта
и его последующей однозначной идентификации через си-
стему распознавания лиц с использованием ИИ. Отпечатки
пальцев тоже можно снять у объекта при помощи видеока-
меры высокого разрешения. Отснятые материалы смогут
быть приняты, например, судом в качестве доказательства.

Обращаю внимание читателей, что я не располагаю до-
стоверными сведениями о наличии или отсутствии двойников
у президента, и меня это по большому счету не волнует, но
вот у международных аудиторов интерес в данном вопросе
отнюдь не праздный. Например, они теперь смогут одно-
значно определить, имело ли ранее данное лицо право на до-
ступ в ГИС.

А главное – кто имеет право на доступ в ГИС сейчас? Кто
теперь будет помещать в ГИС президентские указы и новые
законы? И с верификацией в SIC для расчетов бюджетами нет
ясности.

Как известно, мизера ходят парами, и тут мы плавно пе-
реходим от визита съемочной группы Такера Карлсона ко вто-
рому разведпризнаку. Еще более тревожному, чем первый.

Как болтают злые языки, не одна только съемочная группа
пожелала посетить Москву в эти холодные дни. По Москве
ходят слухи, что приедет в самое ближайшее время группа
международных аудиторов, а возможно, пока я писала эти
строки, группа аудиторов уже посетила Москву и отбыла
домой с докладом. Цель визита – без лишнего шума пройтись
по всем так называемым «федеральным органам власти» и
везде скопировать базы данных, включая базу данных ЗАГСа.
Что это значит? А то, что с этой самой минуты ничего в этих
федеральных базах править будет нельзя – а там подлежат
учету граждане, рожденные в СССР, либо те, чьи родители
были рождены в СССР со всеми вытекающими из этого факта
правами и обязанностями.

Аудиторы обычно молчаливы и загадочны – профессия обя-
зывает, на вопрос: «кто же теперь верифицирован в ГИС в ка-
честве руководителя территории?» лишь загадочно улыбнутся
и пообещают прислать ответ по дипломатическим каналам…

Третий разведпризнак:
5 февраля руководитель государства уволил директора

МИД Сергея Вязалова и назначил на его место Алексея Ост-
ровского…

Ждут вердикта аудиторов «по дипломатическим кана-
лам»? Поставили своего человечка, чтобы этот самый ответ
случайно не пропустить? Не знаю! Стоит обратить внимание.

Четвертый признак — весть о визите Такера Карлсона в
Москву с энтузиазмом, достойным лучшего применения, рас-
кручивали на RТ; обращаю внимание, что тремя неделями
ранее М. Симоньян первой обнародовала списки погибших в
самолете украинских пленных, о чём стоит задуматься. Если
бы Симоньян так громко не раструбила новость о приезде Та-
кера Карлсона в Россию, у Путина была бы возможность укло-
ниться от интервью, Симоньян же путь к отступлению для
Путина перекрыла.

Пятый тревожный разведпризнак — «в деле» засветился
Р. Абрамович:

«Наш источник из ФСБ, близкий к структурам Романа Аб-
рамовича, сообщил, что американского журналиста Такера
Карлсона подрядил Роман Аркадьевич. Оплата за услуги жур-
налиста производится в криптовалюте» (Бутик ФСБ).

Последнее время Романа Аркадьевича преследуют одна
неудача за другой: Абрамович был основным переговорщи-
ком с российской стороны по обмену пленными в январе
этого года, окончившемуся трагически. (Симоньян открыто
сыграла против него, одной из первых опубликовав список
возможных пассажиров сбитого рейса).

Теперь вторая пиар-акция команды Путина завершилась
сливом в прессу факта участия в деле Романа Абрамовича и
бросила тень на авторитет Такера Карлсона:

«Brief сообщил, что сегодня состоится встреча Владимира
Путина и главного раввина РФ Берл Лазара с его заместите-
лем и куратором 2-й службы ФСБ Александром Бородой. По
нашей информации реальной темой для разговора может
стать утечка информации о том, что Абрамович профинанси-
ровал приезд и интервью Владимира Путина американскому
журналисту Такеру Карлсону. Об операции знал ограничен-
ный круг лиц и в него входили раввины. О том, что утечка не
могла быть из ФСБ это факт» (rusbrief).

Кто-то из адептов проекта «Небесный Иерусалим» явно
играет за конкурентов – строителей «Великой цифровой Ар-
мении». В результате внутреннего предательства любой про-
ект Романа Аркадьевича вместо грандиозного успеха теперь
заканчивается грандиозным провалом, что бьёт не только по
авторитету самого Романа Абрамовича, но и рикошетом по
имиджу действующей власти. Если «интервью», а точнее, сня-
тая во время интервью биометрия перекроет действующим

представителям власти доступ к финансам – это
будет провал или успех?

Шестой признак – выдавливание российских бан-
ков отовсюду за рубежом, даже из Китая:

«Китайский банк Chouzhou Commercial уведомил
клиентов об остановке операций с Россией и Бело-
руссией. Причём остановка проведения расчётов не
зависит от платежной системы — транзакции прекра-
щены как в случае со SWIFT, так и с российской СПФС
и китайской CIPS» (БАНКУЕМ)

В это время внутри страны наблюдается ускорен-
ная подготовка к бартеру, товарообмену и золотому
залогу под приграничные операции:

«ЦБ РФ намерен обязать банки отчитываться о по-
купках золота населением.

Банк России планирует со второго квартала обя-
зать кредитные организации предоставлять детали-
зированную информацию о покупках населением
золотых слитков, такие данные нужны для выявления
подозрительных операций с драгметаллами.

Банки в отчетности регулятору об объёмах реали-
зации физлицам золота в слитках должны указывать

персональные данные клиентов, в том числе ФИО, ИНН и до-
кументы, удостоверяющие личность. Банк России рассчиты-
вает, что такая обязанность начнёт действовать не ранее 
1 апреля 2024 года» (БАНКУЕМ).

«Министерство финансов России подготовило проект по-
становления, согласно которому с сентября 2024 года банки
будут обязаны вносить все данные о поступлении и продаже
бриллиантов в госсистему в сфере контроля за оборотом
драгоценностей (ГИИС ДМДК).

Этот шаг Минфин обосновал необходимостью повышения
прозрачности и эффективности контроля за оборотом драго-
ценностей, а также защитой интересов приобретателей дра-
гоценных камней» (БАНКУЕМ).

Грядёт полное исключение нашей территории из миро-
вого хозяйственного оборота.

«Где та молодая шпана, что сотрёт нас с лица земли?», -
вопрошал БГ в 90-е. От переворота 90-х в выигрыше оста-
лась «мировая закулиса». «Победители в холодной войне»
расставили своих людей на всех ключевых постах в госор-
ганах и подмяли под себя все денежные потоки. Сегодня
история повторяется – позиции финансовой мафии 90-х
сильно ослаблены и на международной арене и внутри
страны, созданные ими структуры отслужили свой срок и
выброшены в утиль. В новом раунде, начавшемся в конце
декабря 2023 года, а возможно и чуть раньше, черношляп-
ники начинают и проигрывают.

Пока с заметным перевесом черношляпников обходит
проект «Цифровой Армении», непрерывно атакующий на
всём игровом поле.

Украинское руководство не должно
делать «пацанских выпадов» в
адрес кандидата и наиболее веро-

ятного будущего президента США До-
нальда Трампа и «играть воображаемыми
мускулами», заявил депутат Верховной
рады Александр Дубинский.

Ранее президент Украины Владимир
Зеленский пригласил Трампа приехать в
Киев, заявив, что его пугают слова быв-
шего президента США про урегулирова-
ние конфликта между Россией и
Украиной всего за 24 часа.

По его мнению, кто-то уже должен
сообщить офису президента Украины,
что аплодисментов за фразы типа «оби-
женная ливерная колбаса» больше не
будет, «это время ушло».

Дубинский убеждён, что украинскому
руководству нужно перестать «играть во-
ображаемыми мускулами» и строить
международную политику на хайпе.

А что, Украина может как-то по-дру-
гому строить политику? Кроме хайпа ей
есть, что показать?

Что до инстинкта самосохранения у
Зеленского, то стоит напомнить, что
Трамп был зол на него ещё в 2020 году,
когда тот не предоставил компромата на
его конкурента Джо Байдена, более
того, фактически подвёл Трампа под
новую процедуру импичмента из-за
склонения президента иностранного го-
сударства к вмешательству в американ-
ские выборы.

Тогда, правда, Зеленский скорее пы-
тался сохранять нейтралитет, ожидая,
кто победит в США. Теперь Трамп может
получить возможность «отомстить» за
всё, и Зеленский это должен понимать.
Или он делает однозначную ставку на
действующего президента? Но могут ли
«личные обиды» как-то повлиять на по-
литику Трампа по отношению к Украине,
которая и так обещает быть непонятной
и противоречивой?

– Это не столько выпады в сторону
Трампа, сколько сигнал правящим демо-
кратом, мол, смотрите, я свой, – уверен
доктор философских наук, заведующий
кафедрой социологии и управления БГТУ
им. В.Г. Шухова Михаил Игнатов.

– Не думаю, что ему подсказывают в
данном случае. Всё-таки фигура Зелен-
ского стремительно маргинализируется
в мировой политике и вскоре такой «друг»
будет скорее минусом, чем плюсом для
любого крупного мирового политика.

Д.Р.: Может, Зеленскому просто
уже терять нечего?

– Да, ему, по сути, нечего терять. По-
смотрите, как украинцы реагируют на
визит в США «отменённого» ими Сергея
Лаврова, который прибыл туда явно не
для дежурных высказываний, а для чего-
то большего. Американцы постепенно
начинают говорить только с нами, а

Украина становится списанным про-
ектом. И Зеленский не может этого не
понимать. Тот, кто был «всем», быстро
становится «никем».

Д.Р.: Кстати, у Трампа зуб на него
за то, что не дал компромат на Бай-
дена. По-вашему, он захочет ото-
мстить? 

– Трамп, несмотря на весь лоск шоу-
бизнеса в его поведении, прагматик. Че-
ловек, закалённый бизнесом. Он не
столько будет мстить, сколько просто-
напросто отменит или закроет не-
эффективные направления деятель-
ности «корпорации США». А Украина
явно показала свою неэффективность. И
Зеленский за это ответственен. Ничего
личного, просто бизнес.

Д.Р.: Как именно Трамп, став
президентом, может отомстить Зе-
ленскому? Заменит его на посту
президента Украины?

– Просто не будет инициировать вы-
дачу нового финансирования. Этого
более чем достаточно. А ставить нового
президента, выкручивать как-то разва-
ленное предприятие «Украина» в сто-
рону прибыли – сверхдорогое удоволь-
ствие даже для США. Заниматься по-
добным Трамп не станет. Он как политик
направлен на внутренние проблемы
США, они для него в приоритете. Тем он
и берёт своего избирателя. А тут наме-
чается очередной Вьетнам для США –
непонятная война, непонятно где и всё
за счёт налогоплательщиков. Это не то,
что нужно электорату Трампа.

Д.Р.: Насколько вообще, по-ва-
шему, личности президентов (что
США, что Украины) влияют на поли-
тику Вашингтона? Ведь Украина для
США стратегический актив, позво-
ляющий давить на РФ. Или в целом
ничего меняться не будет, но воз-
можны изменения в деталях? Какие?

– Конечно, президент США не обла-
дает абсолютной властью. Там вы-
строена достаточно серьёзная система
сдержек и противовесов. И чтобы дей-
ствительно что-то радикально изменить,
тому же Трампу нужно два срока, а не
один. Он-то и в прошлый раз только к
концу своего пребывания в кресле пре-
зидента начал что-то менять. Поэтому,
конечно, в случае его избрания ничего
одним днём не изменится. Но точно
будет пущено в чём-то на самотёк.

Что касается Украины как сдержи-
вающего фактора для РФ, то у стран
НАТО есть новые и старые члены вдоль
наших границ. Особенно на севере.

Потеря Украины для них, конечно,
великая проблема. Но это не повод для
нас успокаиваться в отношении своей
безопасности.

Д.Р.: Как считает Дубинский,
украинскому руководству нужно пе-

рестать «играть воображаемыми
мускулами» и строить международ-
ную политику «на хайпе». А это воз-
можно?

– Для нынешней Украины сдержан-
ный и адекватный сценарий поведения
в политическом поле уже нереален.
Слишком большая инерция и полное от-
сутствие ресурсов для смены вектора
поведения. Это возможно только при
одном условии – обнуление украинской
государственности. Кстати, этим мы и
занимаемся.

– Дубинский перекрасился из сто-
ронника в противника Зеленского
почти сразу, как попал в Раду, – напо-
минает политолог, председатель КРОО
«Центр политического просвещения»
Иван Мезюхо.

– Относительно Трампа у Дубинского
свои резоны. Ведь США обвиняли нар-
депа во вмешательстве в американские
выборы. За это в 2021 году его исклю-
чили из фракции «Слуга народа». Он
публично не отрицал своей встречи с
адвокатом Трампа Рудольфом Джу-
лиани.

Д.Р.: По-вашему, Трамп отслежи-
вает все эти выпады? Воспримет как
личную обиду? Захочет отомстить,
став президентом?

– Если он вновь станет президентом,
то Зеленскому придётся ответить и за
свои слова, и за слова членов своей
команды в отношении Трампа. Но
правда заключается в том, что все эти
«слуги народа» перекрасятся вмиг и
будут бегать по коридорам Белого дома
или Госдепа со словами «я же ваш, бур-
жуинский!».

Д.Р.: Ещё в 2020-м Трамп требо-
вал от Зеленского компромата на
Байдена, но так и не получил. По-ва-
шему, за это он с него тоже спросит?

– Конечно! Трамп, в случае своего
возвращения в большую политику, сде-
лает условия президентства Зеленского
невыносимыми. Он будет требовать
новой присяги и, скорее всего, без вся-
ких обсуждений изменит американский
план по Украине, что поставит Зелен-
ского в глупейшее положение.

Д.Р.: Тогда Зе хранил нейтрали-
тет, ждал, чья возьмёт. Можно ли го-
ворить, что сейчас он делает
открытую ставку на Байдена?

– По большому счёту он, действи-
тельно, делает ставку на Байдена. Про-
сто потому, что у него нет альтернативы.
С британцами и ЕС его отношения уже
идут по нисходящей, а команда Байдена
привязала тему Украины к его избира-
тельной кампании. Таким образом, Бай-
ден и Зеленский нужны друг другу.

Мир ожидает развития кон-
фликта Техаса с федераль-
ными властями США, изо-

бретая самые неожиданные, даже
фантастические линии развития сю-
жета. Некоторые сценарии предпо-
лагают прямое вмешательство Мос-
квы и её союзников.

«Представьте, если бы Россия и
Китай решили финансировать „Движе-
ние за свободу“ в Техасе. Затем сверг-
нуть демократически избранного
губернатора, установить марионеточ-
ный режим, – предложил ирландский
журналист Чей Боуз. – Затем создать
огромную армию для нападения на
всех, кто не согласен или поддерживает
США. Запретить выборы, оппозицию,
несогласные СМИ. Звучит знакомо?».

Ирландец проводит параллели с
киевским майданом 2014 года, кон-
фликтом в Донбассе и, наконец, с СВО.
Мол, Штаты неправы в своих военных
интригах, и он демонстрирует их не-
правоту на техасском примере. Это
звучит как шутка, но в каждой шутке
есть рациональное зерно. Бунт Техаса
действительно уникальный шанс. Не
пора ли Марии Захаровой отправиться
раздавать печеньки в его столице – го-
роде Остин, как это делала Виктория
Нуланд в Киеве?

Наступательную позицию россий-
ского МИД пусть пока и осторожно, но
поддерживают наши законодатели. «В
конфликте между Техасом и США я на
стороне штата… Техас не вмешивается
в дела других стран. При необходимо-
сти мы готовы помочь с референдумом
о независимости. И конечно, мы при-
знаем Техасскую Народную Республику,
если таковая будет. Удачи! Мы с вами!»
– заявил в соцсети для западной ауди-
тории Сергей Миронов.

Лидер партии СПЗП – серьёзный
человек. Общался в своё время с осно-
вателем «Вагнера» Евгением Пригожи-
ным, позировал на фоне флага с
кувалдой в руках. Трудно представить,
чтобы государственный деятель такого
масштаба раздавал подобные обеща-
ния всуе, не подумав. Не менее серь-
ёзно, особенно в связи с занимаемой
должностью, следует отнестись и к по-
зиции замглавы Совбеза, экс-прези-
дента России Дмитрия Медведева.

«Образование Техасской Народной
Республики становится всё более ре-
альным, – дал волю своим радостным
чувствам политик. – И хотя смута в
США содержит существенные риски
для мировой стабильности, остальной
мир, похрустывая попкорном, не без
злорадства наблюдает за приступом
дурной болезни Пиндостана». И на-

помнил о своём шутливом предсказа-
нии в конце позапрошлого года. Не Но-
страдамус, но пророк.

Медведев рисует картину будущего:
«История знает случаи, когда отдельные
штаты попытались расстаться с Северо-
Американскими Соединёнными Шта-
тами и образовать конфедерацию. Всё
это привело к кровавой гражданской
войне, унёсшей жизни тысяч и тысяч
людей… Америка может столкнуться с
неразрешимым конституционным кри-
зисом и надолго погрузиться в пучину
нового разрушительного гражданского
противостояния».

И это не какие-то блогеры или жур-
налисты мелют языком, а говорят
самые что ни есть официальные лица.
Тандем Миронова и Медведева по сути

сформулировал политическую пози-
цию Москвы. Причём речь не идёт о
конъюнктуре. Мол, закрутилось слу-
чайно в Техасе, и мы тут как тут со
своим Телеграмом. Нет. Предвари-
тельную работу по раскачке ситуации
на заднем дворе геополитического
противника РФ, если кто забыл, про-
вела загодя.

Съезд разного рода сепаратистов
западных стран прошёл в Москве ещё
в 2016 году. Там среди прочих был и
представитель «Техасского нацио-
нального движения» (ТНД) Натан
Смит. От него добрые русские люди и
узнали, что отделения этой организа-
ции, добивающейся свободы своей
родины от гнёта Вашингтона, распо-
ложены по всему штату – от Хьюстона
до самых небольших городков.
Кстати, в Техасе есть город Одесса.
Там тоже, наверное.

«Техасское национальное движе-
ние» собрало сотни тысяч подписей
местных жителей в поддержку рефе-
рендума о самоопределении. Затем во
время голосования в местном парла-
менте две трети республиканцев,
представляющих основу законода-
тельного органа, проголосовали за
проведение референдума, рассказы-
вал тогда организатор съезда сепара-
тистов Александр Ионов. После этого
Вашингтон ввёл против него санкции.

Получается, отобрав у Киева Крым,
Кремль тут же начал закладывать фун-
дамент будущей дезорганизации уже
на территории США? Именно так. И вот
результат. Сейчас, на фоне политиче-
ского кризиса, противостояния Остина
с федералами, инициатива «ТНД» о ре-
ферендуме заиграла новыми крас-
ками. Бумеранг, запущенный Белым
домом в направлении Кремля, описав
замысловатую дугу, предсказуемо воз-
вращается обратно.

Силовой ресурс для поддержки на-
родной республики в Техасе гото-
вился, видимо, заранее. Об этом стало
известно случайно. «Примечательно,
что санкции ввели и против нашего ба-
тальона «Спарта». Что же, нашим бой-
цам будет сложнее попасть на
будущую Гражданскую войну в США за
свободный Техас. Сложно, но не не-
возможно», – цитируют СМИ слова Ар-
тёма Жоги (отца Владимира Жоги,
преемника легендарного «Мото-
роллы»), сказанные год назад.

Впрочем, вооружённая поддержка
со стороны России может не понадо-
биться. Стремление к независимости,
как правило, поселяется сначала в
умах людей и лишь затем реализуется
на практике, «в железе». И если эта

тяга действительно сильна, ничто не
может противостоять её воплощению.
Судя по тому, что упоминание «Незави-
симой республики Техас» имеется
даже в знаменитом мультфильме
«Симпсоны», всё уже случилось.

К вопросу прямой вооружённой
поддержки Техасу Москве следует от-
нестись осторожно ещё и потому, что
на упомянутом съезде сепаратистов в
Москве присутствовали также сторон-
ники отделения от США Калифорнии, а
кроме того ряда территорий европей-
ских союзников США по НАТО вроде
Северной Италии, Каталонии, Север-
ной Ирландии и других пока отсут-
ствующих на карте стран. Этак никаких
полков не напасёшься…

Тем более в Техасе нет недостатка
в оружии и людях, умеющих с ним об-
ращаться. Одних только частных пу-
лемётов в штате зарегистрировано 30
тысяч стволов (размещена там и
часть американского ядерного потен-
циала, но это другое). Техас уже объ-
явил о наборе волонтёров для
патрулирования пограничных зон «по-
вышенной угрозы», а власти 10 шта-
тов направили им в помощь свою
Национальную гвардию. Скоро моби-
лизация?

Пока ключевым фактором развития
конфликта остаётся политический рас-
кол в истеблишменте США. Позиция
Дональда Трампа и губернаторов 25
республиканских штатов, солидарно
поддержавших Техас, уже привела к
огромному позору Байдена, чей ульти-
матум Остину был отклонён без по-
следствий. Вашингтон потерял лицо, а
в политике это признак скорого краха.
Возможно, всё завершится ещё до
вмешательства Москвы.

ТРЕВОЖНЫЕ РАЗВЕДПРИЗНАКИ
Татьяна ВОЛКОВА

ГОРДЫЙ ТЕХАС

Дмитрий РОДИОНОВ

КИЕВ – ЗА БАЙДЕНА

Сергей АКСЁНОВ
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Накануне обсуждения на Всемирном эко-
номическом форуме в Давосе «болезни Х», в
20 раз более патогенной, чем первая версия
COVID-19, начальник войск РХБЗ генерал-
лейтенант Игорь Кириллов провёл специ-
альный брифинг, посвящённый планам
бармалеев по созданию и применению био-
логического оружия. Лучшего времени для
этого подобрать было невозможно. Выводы,
сделанные генералом, не радуют. Исследова-
ния Пентагона несут реальную угрозу жизни
на Земле.

Анализ биологических угроз сделан на ос-
нове документов, полученных в ходе СВО.
Стала понятна структура системы, созданной
американской администрацией для глобаль-
ного управления биологической угрозой. В её
состав входят государственные органы и
частные подрядные компании, в том числе
участники Big Farma.

База для финансирования военно-биоло-
гических исследований формируется через
привлечение под государственные гарантии
средств неправительственных организаций,
подконтрольных руководству демократиче-
ской партии. Среди них отдельно выделяются
инвестиционные фонды Клинтонов, Рокфел-
леров, Сороса, Байдена. Это даёт им возмож-
ность практически прямого управления
исследованиями, задавая их глобальный век-
тор. Таким образом, угроза «болезни X», кото-
рую собираются презентовать на ВЭФ в
Давосе, – абсолютно реальная история.

Работы производятся под руководством
Управления по снижению угрозы минобо-
роны США / The Defense Threat Reduction
Agency (DTRA). Оно нанимает подрядчиков,
среди которых выделяются компании: меди-
цинская Metabiota, строительная и подряд-
ная Black & Veatch, а также логистическая и
транспортная CH2M Hill, на которые возло-
жено строительство биообъектов, поставка
оборудования для биолабораторий и их
снабжения по всему миру.

Кроме контроля биологической обстановки,
на биолаборатории Пентагона возложена за-
дача «биологического шпионажа» – анализ эпи-
демиологической обстановки вдоль границ
геополитических противников и в предполагае-
мых районах развёртывания воинских контин-
гентов. Естественно, главным противником
считается именно Россия. С 2023 года основ-
ными операторами военно-биологической экс-
пансии являются Управление Белого дома по
подготовке к пандемиям, а также Бюро по гло-
бальному здравоохранению и дипломатии Гос-
департамента. Именно с их помощью глобалис-
ты собираются реализовывать эпидемию «бо-
лезни X», которая и была разработана в биола-
бораториях МО США. Существует предполо-
жение, нуждающееся в дополнительной про-
верке, что её вирусный возбудитель будет ос-
нован на «успехах» геоинженерии, так как через
сеть лабораторий в течении последних лет со-
бирались геномы людей определённых нацио-
нальностей, и прежде всего русских.

Так как разницы между геномами русских и
украинцев практически нет, то во время СВО в
б/УССР проводились исследования хантави-
русных инфекций, которые включали сбор эн-
демичных штаммов и изучение восприимчи-
вости местного населения. В частности, в рам-
ках проекта 2545 проводилось моделирование
изменений отдельных вирусов, высокопатоген-
ных для человека. Исследования проводились
при поддержке национального агентства по ис-
следованиям и инновациям Британии. Англи-
чанка подгадила и здесь.

В качестве одного из негативных прогно-
зов аналитиками войск РХБЗ рассматрива-
ется дальнейшее ухудшение эпидемической
обстановки с возможным формированием ис-
кусственных очагов заболеваний и неконтро-
лируемым расширением ареала перенос-
чиков. Особую обеспокоенность у российских
специалистов вызывает рост числа исследо-
ваний вирусов натуральной оспы и других па-
тогенных для человека ортопоксвирусов,
проводимых американскими военными спе-
циалистами. Речь идёт о модификации вируса
оспы обезьян в качестве потенциального по-
ражающего биологического агента, а также
поиске имитаторов вирусов натуральной
оспы. Ещё в 2017 году ими был синтезирован
функциональный геном вируса оспы лошадей.
Одновременно была показана возможность
искусственного получения вирусов Ласса,
Эболы, Марбурга и патогенных для человека
коронавирусов.

В отношении короновирусов получены дан-
ные о проведении в Бостонском университете
исследований по его модификации, В резуль-
тате направленного воздействия возбудитель
COVID-19 приобрёл 80%-ную летальность, вы-
зывая у животных нетипичные неврологические
симптомы и тяжёлые поражения лёгких. Кстати,
эти исследования позволяют изменить схему
распространения ковида – теперь его выведен-
ная разновидность действительно может пере-
даваться через животных.

В РХБЗ выявили основных фигурантов и
пособников в деятельности биолабораторий в
б/УССР. 

Этих людей стоит объявить военными
преступниками. Дело за СКР Александра
Бастрыкина.

Дмитрий СВЕТИН

Граждане РФ не имеют свобод-
ного доступа к природным ре-
сурсам своей же страны – такая

ситуация сложилась в отечественной
нефтегазовой отрасли. Как посчи-
тали аналитики, стоимость ГСМ для
россиян в разы выше, чем для граж-
дан Евросоюза, причём речь про
одно и то же топливо. Про наше!

По доступности автомобильного
топлива РФ находится на 15-м
месте в Европе, такую цифру вы-
считали аналитики РИА «Новости».
Правда, их расчёты стоит серьёзно
скорректировать – в разы. И тогда
получится то, что всем и так дав-
ным-давно известно. А именно:
российская нефть и нефтепродукты
гражданам РФ малодоступны. 

Итак, на первом месте Люксем-
бург, там на среднюю зарплату в
месяц можно приобрести более
2600 литров бензина типа нашего
Аи-95. Англичанин купит 2000 лит-
ров, жители Ирландии, Австрии и
Норвегии – более 1,8 тысячи лит-
ров. В самом конце молдаване, там
на среднюю зарплату можно при-
обрести лишь 456 литров топлива.

Граждане РФ вроде как имеют
возможность приобрести на сред-
немесячную зарплату 1164 литра
95-го бензина, который посчитали
по 55 рублей. Умножаем одно на
другое – средняя по России зар-
плата получается 64 тысячи рублей.

Знакомая цифра, подобной «до-
стоверной информацией» Росстат
регулярно радует граждан РФ. Тогда
как даже на официальном уровне
уже заявляется, что цифры статисти-
ческой конторы отдают лукавством.

На конец 2023 года медианное
значение среднедушевого распо-
лагаемого дохода граждан России
составило 18,9 тысячи рублей в
месяц – говорится в декабрьском
отчёте «Измерение инфляционных
ожиданий и потребительских на-
строений на основе опросов насе-
ления» Центробанка. Что-то как-то
даже близко нет 64 тысяч рублей. 

«Почти 60% наших сограждан
имеют доход меньше двух прожи-
точных минимумов в месяц (28,7
тысячи рублей). Подавляющее
большинство наших граждан нуж-
дается во внесудебном банкрот-
стве. Примерно за год до
пандемии коронавируса я подсчи-
тывал количество должников, ко-
торые не платят три и более
месяца и скорее всего уже не за-
платят. Их было тогда более 17
миллионов человек – сегодня на-
верняка больше», – объясняет ом-
будсмен Ассоциации российских
банков, доктор экономических
наук Павел Медведев.

Подсчёты иностранцев дают ана-
логичные цифры. «Лаборатория ми-
рового неравенства» (World Inequality
Lab) Парижской школы экономики
насчитала в РФ среднюю зарплату
около 25 тысяч рублей в месяц. 

Будем исходить из этих 25 тысяч
рублей. При цене в те же 55 рублей
за литр у нас получится 454,5 литра
Аи-95. Меньше, чем в Молдавии,
где нефти не добывается вовсе, а
вся экономика аграрная!

А если взять США? При средней
зарплате после уплаты налогов в
$4000 в месяц и цене топлива в $3
за галлон американец может купить
более 6050 литров горючего! В 13,3
раза больше, чем русский.

В Иране при средней зарплате в
30 млн риалов и цене топлива в 15
тысяч риалов за литр местным граж-
данам доступно 2000 литров бен-
зина в месяц. Нормально, вполне на
европейском уровне. В Кувейте
средняя зарплата $70 тысяч в месяц,
топливо стоит $0,34. Получаем аж
206 тысяч литров! Даже в небогатом
Туркменистане граждане могут при-
обрести 600 литров 95-го в месяц,
там в переводе на наши дензнаки 95-
й стоит 38 рублей.

Как мы видим, даже в супербо-
гатом Кувейте власти регулируют
стоимость ГСМ в пользу местного
населения и национальной про-

мышленности, аналогично – в
Иране, в Штатах, в Евросоюзе, в
Туркменистане… Везде, кроме РФ.

В розничной стоимости ГСМ в
нашей стране более 70% состав-
ляют различные налоги и сборы,
тогда как даже в забюрократизиро-
ванном ЕС – в среднем всего около
50%. А в США и того меньше – 15%.

Добавим к этому, что всю нефть
и нефтепродукты Европа покупает,
в том числе у нас, в Штатах доля им-
порта – более 50%. А топливо для
народа и для экономики почему-то
намного доступней.

Стоит также добавить, что нефте-
газовая промышленность в большей
части стран планеты государствен-
ная. А там, где она как бы частная,
власти держат топливных магнатов
железной рукой. Даже в США, где
власть де-факто принадлежит бан-
кирам, а нефтянкой они же сами и
владеют. Поддержание роста эконо-
мики и благополучия населения важ-
ней сиюминутной прибыли!

Всеми означенными странами
управляют отнюдь не альтруисты,
но люди, заинтересованные в раз-
витии национальных экономик. И
они смотрят, сколько должны
стоить ГСМ, регулируют данный
ценник. И не только ГСМ. Поэтому
можно говорить о том, что в разных
странах наблюдается разный «мас-
штаб цен», когда один и тот же
товар стоит по-разному. И к так на-
зываемому «мировому рынку» это
не имеет никакого отношения.

Да и нет никакого «мирового
рынка», есть вредительские из-
мышления экономистов, рассчи-
танные на лохов. Например, на
российских. Пресловутый «миро-
вой рынок» никак не объясняет, по-

чему в США литр топлива стоит
$0,66, а в ЕС он же – $1,5 2. Просто
разные масштабы цен.

Подобными проблемами в РФ,
как несложно догадаться, никто не
озаботился. Нефтегазовая отрасль
вообще работает явно против эконо-
мики страны. При этом все деклари-
рованные «рыночные» механизмы не
функционируют. Так, недавно глава
Российского топливного союза Евге-
ний Аркуша пожаловался, что на
Санкт-Петербургской международ-
ной товарно-сырьевой бирже купить
ГСМ невозможно. Собственно, и
ранее было известно, что вся эта
биржевая торговля сплошная липа,
но сейчас скандал стал публичным. 

«У нас есть прямые контракты с
нефтяными компаниями, в рамках
этих контрактов мы получаем топ-
ливо. Если бы этих контрактов не
было, то есть мы не берём всё
через один канал – были бы завя-
заны только на биржу – то через 15
дней мы бы встали без топлива», –
объясняет коммерческий директор
сети АЗС «Нефтьмагистраль» Сер-
гей Соловьёв. 

Как несложно догадаться, ком-
пании, пользуясь безысходной си-
туацией сетей заправок, продают
топливо намного дороже биржевой
цены. А чиновники делают вид, что
ничего не происходит.

«Бензиновый рынок в России ста-
билен, нет необходимости в запрете
экспорта топлива иностранным поку-
пателям и других ограничениях. Всё
нормально! Всё под контролем!» –
сообщает министр энергетики Нико-
лай Шульгинов. 

Создаётся впечатление, что чи-
новники вообще не в состоянии
что-то изменить. К чему бы это?

«Страну превратили в коло-
нию, в которой действует колони-
альная администрация. И писать
какие-либо челобитные в её
адрес – совершенно бесполезное
и бессмысленное дело. К тому же
эта колониальная администрация
ничем не управляет, потому что
имеет место внешнее управление
страной», – объясняет доктор
экономических наук, профессор
Валентин Катасонов. 

Увы, факты это подтверждают.
«Роснефть» менее чем на 40% нахо-
дится в российской собственности,
«Лукойл» на 60% контролируется
некими «акционерами», структура
собственности Газпрома вообще
непонятна, но и тут контроль явно
утерян. То есть нефтегазовая от-
расль России управляется извне. И
не только она одна.

Именно поэтому цены на топливо
в пересчёте на доходы населения у
нас одни из самых высоких в мире,
среди нефтедобывающих стран –
самые высокие. Иностранцам –
нашим врагам – не нужна развиваю-
щаяся Россия с благополучным на-
селением, им требуется строго
противоположное. Что мы, собст-
венно, и наблюдаем.

Если пересчитать означенные
2000 литров в соответствии с реаль-
ным уровнем зарплат, то бензин дол-
жен стоить в нашей стране не более
чем 10 12 рублей за литр. Солярка –
ещё дешевле. А ведь даже отдельно
взятые низкие цены на топливо уже
способны вызывать серьёзный эко-
номический рост. Но никто в этом не
заинтересован, получается.

По обе стороны фронта возникает всё
больше вопросов в связи с крушением
24 января российского военно-транс-

портного самолёта Ил-76 с бортовым номе-
ром RF-86828, сбитого зенитной ракетой в
небе Белгородской области.

Погибли шесть членов экипажа, сотруд-
ники военной полиции, а также свыше 60
украинских военнопленных, которых в тот
день собирались обменять на российских во-
енных, угодивших в лапы ВСУ. Из находив-
шихся на борту не выжил никто.

Как и следовало ожидать, никакой ясности
для международной общественности не внёс
и Совбез ООН, попытавшийся рассмотреть
причины и обстоятельства трагедии на сроч-
ном заседании, состоявшемся 26 января. На
нём стало очевидным, что Киев продолжает
петлять, как заяц, пытаясь хотя бы часть вины
за случившееся переложить на Москву.
Утверждает при этом, что любые военно-
транспортные самолёты ВКС РФ и в любой
точке являются для ВСУ законной целью.

А что касается погибших на борту Ила укра-
инских военнопленных, то их безопасность,
дескать, при любых обстоятельствах обязана
была обеспечить российская сторона.

Такой подход Киева первый заместитель
постоянного представителя РФ при ООН
Дмитрий Полянский назвал «параноидаль-
ным и бредовым», резонно пояснив: «Ви-
димо, мы должны были сбить эту ракету –
тогда мы обеспечили бы безопасность. Все
имеющиеся у нас сегодня данные указывают
на то, что мы имеем дело с преднамеренным,
продуманным преступлением. Руководство
Украины прекрасно знало о маршруте и спо-
собе транспортировки солдат к месту зара-
нее согласованного обмена».

Однако пока идут эти дипломатические
препирательства, давайте признаемся: одно-
временно и у нас хватает вопросов к Минобо-
роны РФ. Первый и самый очевидный из них:
а можно ли было избежать ставшего роковым
полёта в Белгород.

Как известно, Ил-76, стартовавший с под-
московного аэродрома Чкаловский, был сбит
над селом Яблоново на конечном этапе
маршрута, в момент, когда выполнял манёвр
захода на посадку в аэропорт имени В.Г. Шу-
хова, расположенный прямо в черте города.
Но отсюда всего 71 км до Харькова. И при-
мерно 80 км от населённого пункта Липцы,
из-под которого, по сведениям наших воен-
ных, и ударили украинские зенитчики.

Иными словами, белгородский аэропорт
не только в зоне эффективной стрельбы ЗРК
большой дальности вроде переданного
Киеву американцами Patriot PAC-2 с дально-

бойными ракетами типа MIM-104C/E PAC-2
GEM-T (зона поражения до 150 160 км). Его
взлётно-посадочную полосу и самолётные
стоянки в силах раздолбать даже современ-
ные образцы полевой артиллерии ВСУ. Если
их, естественно, заранее подтянуть к самой
госгранице.

Скажем, подобную огневую задачу могут
без особого труда выполнить изготовленные
в Германии 155-мм САУ PzH 2000, в своё
время в полигонных условиях показавшие ре-
кордную дальность стрельбы в 56 километ-
ров. Не говоря уже об американских РСЗО
M142 HIMARS, чьи ракеты регулярно пора-
жают цели в российском тылу на удалении до
165 километров от места пуска ракет.

С учётом этих обстоятельств совершенно
неслучайно аэропорт Белгорода вместе с
воздушными гаванями Анапы, Брянска, Во-
ронежа, Геленджика, Краснодара, Курска, Ли-
пецка, Ростова-на-Дону, Симферополя и
Элисты был закрыт Росавиацией для полётов
с самого начала СВО. Так зачем было в Мино-
бороны конечной точкой маршрута Ил-76 на-
значать именно Белгород?

И тут выясняется масса любопытного.
Обмен военнопленными с Украиной, назна-
ченный на 24 января, собирались осуществ-
лять по формуле «145 на 145». Как водится,
персональные списки стороны согласовы-
вали до самого последнего момента. А когда
в долгом процессе Киев и Москва поставили,
наконец, точку, выяснилось, что времени для
доставки подлежавших обмену на пропуск-
ной пункт Колотиловка (Белгородская
область) у нас в обрез. Ни автобусами, ни по-
ездом из Подмосковья не успеть. Остался
только вариант с авиационным транспортом.

Тогда куда направлять самолёты? И какие?
Ближайший к Колотиловке действующий рос-
сийский аэропорт – Тамбов. Плохо, не-
удобно, поскольку оттуда пленных надо было
каким-то образом до места назначения на
госгранице под конвоем везти ещё почти 600
километров. Поэтому всё и сошлось 24 ян-
варя именно на Белгороде.

К тому же, как выясняется, не такой уж
там и закрытый аэродром. Во всяком слу-
чае – для наших силовых структур. Нечасто,
но они им пользуются. Понятное дело –
сильно рискуя.

За последний месяц военные борты, как
минимум, дважды садились в аэропорту
им. Шухова.

А именно: 31 декабря туда экстренно при-
летал Ил-76, принадлежащий МЧС. На нём по

поручению президента прибыла бригада вра-
чей во главе с министром здравоохранения
РФ Михаилом Мурашко. Случилось это после
того, как накануне ВСУ нанесли удар по
центру Белгорода ракетами «Ольха» в запре-
щённом кассетном снаряжении. В результате
обстрела, напомню, пострадал 131 человек,
24 из них погибли. Самых «тяжёлых» из остав-
шихся в живых Ил-76 рейсом во главе с Му-
рашко и вывез в Москву.

А 3 января на ту же бетонную полосу сели
новые Ил-76. На сей раз – минобороновские.
В числе которых, как утверждают, был и тот
самый военно-транспортный борт номер RF-
86828, который теперь сбит бандеровцами
над селом Яблонево.

Те самолёты тоже привозили в Белгород
украинских военнопленных для обмена. К
счастью, в начале января всё завершилось
благополучно. И только теперь, после траге-
дии в среду, стало по-настоящему понятным,
чем в действительности рисковали и россий-
ские лётчики, и врачи МЧС, и министр Му-
рашко. Сбить и их ВСУ могли запросто.
Просто очевидно, что под украинским насе-
лённым пунктом Липцы у них ещё не всё было
готово. Возможно – завершали оборудова-
ние огневых позиций для зенитчиков.

Таким образом, понятно, что мы давно с
аэропортом в Белгороде ходим по лезвию
бритвы. Зачем? Успокаиваем себя, что, мол,
все наши рейсы туда носят исключительно гу-
манитарный характер? И по этой причине за-
ранее поставленный об этом в известность
Киев на глазах у всего мира не станет зате-
вать новое массовое кровопролитие? 

Но разве в случае с хунтой – это аргумент?
Договариваться с ней – то же самое, что пы-
таться замириться с крокодилом, погружаясь
в воды Нила. Потому что, ещё раз напомню,
что высказал официальный представитель
Киева в Совбезе ООН: военно-транспортный
самолёт РФ в любой точке Земли является
для ВСУ законной целью.

Тем более – Ил-76, настоящая «рабочая
лошадка» нашей военно-транспортной авиа-
ции. Каждая такая машина в зависимости от
модификации обходится стране примерно в
100 миллионов долларов. Или почти в 9 мил-
лиардов рублей но нынешнему курсу ЦБ. За
всё постсоветское время мы сумели выпу-
стить в Ульяновке всего 20 таких бортов. Ещё
около шести десятков осталось в наследство
от СССР. Оцените сугубо материальный раз-
мер ущерба, который нашим Вооружённым
силам нанесён всего одной украинской раке-
той в среду под Белгородом.

А что при этом были угроблены и 65 воен-
нопленных, которые уже собирались было по
домам на Украину… Ну слушайте, судя по
сводкам Минобороны, на фронте ВСУ ежесу-
точно несёт потери раза в три-четыре боль-
шие. И зачастую, как говорится, не за
понюшку табаку. А тут раз – и 100 миллионов
долларов минус у Москвы. В обмен на каких-
то шесть десятков украинцев, которые, ещё
неизвестно как и почему оказались в русском
плену.

С точки зрения Киева овчинка опреде-
лённо стоит выделки! Так что, допускаю, речь
вовсе не о какой-то ошибке на линии пере-
дачи команд в составе ВСУ. Могли ударить и
совершенно сознательно в погоне за гром-
ким боевым успехом. А теперь заметают
следы.

Кстати, в связи с этим ещё один вопрос: а
могли бы наши военные не посылать столь
дефицитную и даже драгоценную, как вы-
ясняется, машину в рискованный рейс? Разве
не странно: перевозить огромным самолётом
грузоподъёмностью в 42 тонны (рассчитан-
ным на 145 десантников с полным вооруже-
нием) всего-то семь десятков человек (если
считать вместе с находившейся на борту
охраной из состава военной полиции)?
Нельзя ли было, иначе говоря, подобрать что-
нибудь полегче Ил-76?

Увы, скорее всего, таких возможностей у
ВКС не было и нет. И тут мы вторгаемся в
смежную, хотя и тоже очень горькую для нас
тему.

Лёгкие военно-транспортные самолёты,
которые куда более подходили бы для выпол-
нения подобной задачи, в РФ фактически от-
сутствуют как класс. А из тех, что остались,
далеко не каждый по причине крайне почтен-
ного возраста имеет право подниматься в
воздух.

Судите сами. Прежде в этой авиационной
нише у нас имелись отличные для своего вре-
мени машины Ан-26 и Ан-72. Но первый пасса-
жировместимостью 38 человек в эксплуатации
более полувека (с 1973 г.).

Второй, созданный для перевозки 68 де-
сантников, всего на четыре года моложе. К
тому же разработчик этих воздушных судов
ОКБ «Антонов» осталось на Украине. Со
всеми вытекающими отсюда техническими и
международно-правовыми последствиями.

Поэтому и те, и другие лёгкие военно-
транспортные самолёты давно уже пора сда-
вать в утиль. Но заменить их сегодня
совершенно нечем.

Ещё в 1980 г. было решено, что необхо-
димо срочно разрабатывать новый лёгкий во-
енно-транспортный самолёт – Ил-114. В
СССР с выполнением такого рода задач было
строго. Поэтому через 10 лет первый Ил-114
в Ташкенте поднялся в воздух. Но тут Союз
рухнул, надолго похоронив под своими об-
ломками и данный проект.

Вспомнили об этой машине после того, как
в 2014 г. всерьёз полыхнула Украина, а против
нашей страны Запад ввёл свои пресловутые
«санкции из ада». В июле 2014-го президент
Путин поручил правительству организовать се-
рийное производство Ил-114 в РФ.

Прошло без малого десятилетие. И где тот
самый Ил-114? Нет его. Поэтому и прихо-
дится огромным четырехдвигательным Ил-76
«возить воздух». Как и случилось в среду с
прискорбно завершившимся рейсом Чкалов-
ское-Белгород.

Поэтому срочные выводы из этой траге-
дии надо делать не только Киеву и Совбезу
ООН. Нам – тоже.

ЖИТЬЁ В КОЛОНИИ
ЛИТР 95-го ЗА 12 РУБЛЕЙ – ВОЗМОЖНО, НО НИКОМУ НЕ НУЖНО

Иван РЫБИН

ÐÎÊÎÂÎÉ ÐÅÉÑ
Уничтожение нашего самолёта с украинскими военнопленными 

на борту ставит острые вопросы перед Минобороны РФ

Сергей ИЩЕНКО
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НА ПЕРИФЕРИИ МИРОВОГО РЫНКА

Ярегулярно обращаюсь к работам из-
вестного дореволюционного экономи-
ста Сергея Фёдоровича Шарапова

(1855-1911), находя в них объяснения того,
что происходит в российской экономике сего-
дня, а также и подсказки. С.Ф. Шарапов был
последовательным и непримиримым крити-
ком идеи, что «заграница нам поможет».

На многих примерах и статистических дан-
ных С. Шарапов доказывал, что иностранные
инвесторы ничего в Россию не приносят, а
только из неё уносят. Однако, отмечал Сергей
Фёдорович, отечественные финансовые «тео-
ретики» этого либо не понимают, либо про-
являют заведомую недобросовестность: 
«…только величайшая наивность наших фи-
нансистов или прямая, заведомая недобросо-
вестность может предполагать, что в крупных,
миллионных предприятиях, основываемых на
иностранные капиталы, есть что-нибудь,
кроме самого обыкновенная снимания сливок,
самого обыкновенного промышленного хищ-
ничества, где русский народ играет совер-
шенно ту же роль, что индусы, китайцы, негры.
Недаром же Екатеринославская губерния на-
зывается довольно откровенно Белым Конго»
(из речи 1909 года «Иностранные капиталы и
наша финансовая политика»).

Шарапов отнюдь не идеализирует отече-
ственных промышленников, которые умели
драть семь шкур с работников. Но российские
предприниматели свои прибыли оставляют на
родине, создавая новые производства или
даже занимаясь благотворительностью. Ино-
странцы всё заработанное вывозят за пре-
делы страны, оставляя после себя лишь
истощённые недра и вырубленные леса: «По-
ложим, снимать сливки умеют хорошо и наши
промышленные тузы. Но, не будучи вовсе за-
щитником нашей мануфактурной промыш-
ленности, всё же приходится признать, что от
этих русских тузов остаётся родине хоть что-
нибудь: ряд клиник на Девичьем Поле в
Москве, пожалуй, первая в мире по обста-
новке Третьяковская галерея… Доброволь-
ный флот, множество весьма почтённых
учебных и благотворительных учреждений.
Что-то останется от иностранцев?! Пока
можно ожидать лишь одного: опустошённых
рудных и угольных месторождений, сведён-
ных лесов, высосанных нефтяных источников
да перемытых золотоносных эфелей...»

А что ещё приносит иностранный капитал?
Картину дополняет современник Шарапова Ге-
оргий Васильевич Бутми. Он отмечает в своей
работе «Кабала или свобода» (1906), что ино-
странный капитал заинтересован в беспоряд-
ках и смуте в стране. Революция 1905 года
показала: беспорядки ведут к разорению и без
того слабых российских предприятий и ино-
странцы прибирают такие предприятия к

рукам. «Враги наши, – пишет Бутми, – объеди-
нились. Они знают, чего хотят. Беспорядки и
забастовки вызывают застой во всех делах. От
застоя все промыслы и торговля терпят
убытки. Но русские промышленники и тор-
говцы, особенно мелкие, не могут выдержать
этого и разоряются. Иудейские же и загранич-
ные фабриканты и торговцы, обладая боль-
шими капиталами, могут вынести эти убытки.
Поэтому беспорядки и забастовки ведут к со-
вершенному разорению русской промышлен-
ности и русской торговли, особенно мелкой, и
к переходу всех выгодных дел в руки иудеев и
иностранцев, а русские люди становятся их
батраками. Бакинские беспорядки уничтожили
мелких нефтепромышленников. Всё нефтяное
дело сосредоточивается в руках крупных
англо-иудейских фирм. Теперь они хотят разо-
рения русского земледелия, русской промыш-
ленности и торговли, чтобы захватить всё в
свои руки…».

Шарапов с болью в сердце констатирует,
что вся Россия сегодня опутана сетью ино-
странных предприятий и контор. Даже в перво-
престольной Москве в глазах рябит от
иностранных вывесок: «Москва – центр Рос-
сии. Многим из нас приходилось ездить по
Мясницкой. Много там русских вывесок?
Много у нас в Москве русских механических
заводов? Чьи пивоваренные, машинострои-
тельные заводы и склады? Я знаю, что могут
указать Ильинку и Варварку, но только уж при-
дётся прищуриться или отвернуться, когда мы
будем проезжать мимо некоторых амбаров…
А потом можно проехать в Петербург, в Лодзь,
в Варшаву, в Киев, побывать в районах камен-
ноугольном, металлургическом, нефтяном, за-
глянуть во Владивосток, в сибирскую тайгу...».

Возникает вопрос: почему иностранцы
оказываются почти всегда впереди русских
предпринимателей, захватывая ключевые по-
зиции в нашем доме? Шарапов называет три
основные причины:

«Иностранец имеет перед нами преиму-
щества в своём богатстве, в лёгкости достать
на дело необходимые средства, в большей
дешевизне денег где-нибудь в Бельгии или
Германии, чем у нас.

Иностранец имеет преимущества в техни-
ческом и коммерческом образовании.

Иностранец имеет преимущества в своём
юридическом положении в России, создан-
ном законодательством, договорами, между-
народным правом и пр.».

По крайне мере, к созданию первой и
третьей причин, обеспечивающих преимуще-
ства иностранцев над местными предприни-
мателями, приложил свою руку министр
финансов С.Ю. Витте.

Основное внимание Шарапов уделяет пер-
вой причине («преимущества в своём богат-

стве, в лёгкости достать на дело необходимые
средства, в большей дешевизне денег»). Вве-
дение золотого стандарта в России (денежная
реформа 1897 г. С.Ю. Витте) существенно
ограничило денежную массу на внутреннем
рынке, сделало деньги для российского про-
мышленника и купца ещё дороже, чем они
были раньше. На Западе они были дешевле
(более низкие процентные ставки по креди-
там). Российские компании по этой причине
были менее конкурентоспособными по
сравнению с европейскими предприятиями.
Нередко российские предприятия, обреме-
нённые долгами, скупались на корню ино-
странцами. Иностранцы вообще мало строили
новых заводов, предпочитая скупать уже по-
строенные русскими объекты (это очень напо-
минает ситуацию в Российской Федерации).

Вот как Шарапов описывает в своей речи
«Иностранные капиталы и наша финансовая
политика» принципиальные различия в поло-
жении отечественного и иностранного пред-
принимателя в российской экономике с точки
зрения их доступа к кредитам: «Дело открыто.
Вот русское, вот рядом бельгийское или не-
мецкое. Нужен кредит, без кредита теперь ра-
ботать нельзя. К услугам отделение Государ-
ственного Банка. Вы просите кредита на мил-
лион, и отделение хорошо знает, что кредит
этот вполне обеспечен. Но у него нет средств,
как оно об этом прямо заявляет, и оно вам
предлагает сто тысяч. Остальные девятьсот
тысяч берите, откуда хотите. Ищите их у дис-
контёра, у ростовщика, кланяйтесь и платите
процент, какой тот положит. Бельгиец откры-
вает себе кредит в Брюсселе или Париже,
немец в Берлине, Лейпциге или Дрездене –
кредит почти безграничный. Вам Государст-
венный Банк отказал, ему даст хоть десять
миллионов. Как так? Да тот же Deutsche Bank,
та же Comptoir d’Escompte купит на Россию
тратту (переводной вексель. – В.К.), и наш Го-
сударственный Банк обязан её выплатить бес-
прекословно. Чтобы оправдать эту
трассировку, закроют русским людям кредиты
в десяти отделениях банка, создадут искус-
ственное безденежье в целых областях, но в
ваше отделение нужное количество «оборот-
ных средств» переведут и у вас на глазах снаб-
дят ими иностранца. Трассировка – это
биржевой фокус, не больше. И вы, и ино-
странцы работаете на одни и те же деньги, и
от того, что иностранец открывает новое дело,
количество денег в России не увеличивается.
Их, наоборот, становится всё меньше и
меньше по отчётам самого же Государствен-
ного нашего Банка, да это и понятно: золото,
на которое иностранец покупает тратту, у нас

только по счетам проходит, мы им только за
наши долги расплачиваемся да убытки по рас-
чётному балансу покрываем. «Для обраще-
ния» ничего не остаётся, и обращение не
увеличивается. Золото проходит по счетам,
является приходной статьёй расчётного ба-
ланса и сейчас же уходит обратно за границу».

Шарапов нарисовал печальную картину.
Иностранец с его «золотой» траттой (финан-
совым документом, удостоверяющим обеспе-
ченность требований иностранца золотом)
получает в России реальные активы, а это «зо-
лото» тут же уходит из страны. Количество
рублей в обращении не увеличивается, де-
нежный голод сохраняется, российскому
предпринимателю приходится идти на поклон
к ростовщику.

Описываемая Шараповым ситуация имела
место в конце XIX века. Сегодня на дворе XXI
век, но мало что изменилось. В РФ до послед-
него времени (до начала СВО 24 февраля 2022
года) шли иностранные компании с капита-
лами, которые они получили в западных банках.
Эти капиталы номинированы (выражены) в дол-
ларах США, евро, фунтах стерлингов, в других
иностранных валютах. Иностранные инвесторы
обменивают их в Центральном банке Россий-
ской Федерации на наши рубли, причём (за-
метьте!) по выгодному курсу, т.к. российский
рубль имеет заниженный курс (примерно в два
раза) по отношению к основным резервным ва-
лютам Запада. Иначе говоря, иностранный ин-
вестор скупает российские предприятия по
дешёвке. А российскому предпринимателю,
работающему в России, зарабатывать рубли
непросто, поэтому как инвестор он проигры-
вает иностранцу. Современный российский
предприниматель, кроме того, вынужден поль-
зоваться дорогими кредитами, поэтому он как
инвестор ещё раз проигрывает иностранцу. Ко-
личество валюты, притекающей в Российскую
Федерацию, в последние годы примерно срав-
нялось с тем объёмом валюты, которая утекает
из страны в виде процентов и дивидендов.
Таким образом, иностранные инвесторы коли-
чество денег, обращающихся в российской эко-
номике, не увеличивают, кредиты для
российского инвестора по-прежнему дорогие
и даже недоступны.

Шарапов также отметил, что «иностранец
имеет преимущества в своём юридическом
положении в России, созданном законода-
тельством, договорами, международным
правом и пр.». Вот в чём проявляются, по мне-
нию Шарапова, эти преимущества: «Преиму-
щества эти в промышленном и торговом
отношении выражаются, во-первых, в тех кон-
венциях и торговых договорах, которые нами
заключены с разными странами. Во-вторых,
во внимательном и любезном отношении
наших центральных и местных властей к ос-
новавшимся в России иностранным предпри-
нимателям. В-третьих, в той точке опоры,
которую эти господа имеют в своих консулах
и вообще в дипломатическом персонале. Я
вовсе не думаю обвинять здесь наших власть
имущих в каком-нибудь пристрастии или по-
слаблении иностранцам. Ни одному из наших

государственных людей теперь в голову не
придёт предпочитать иностранца русскому
только потому, что он иностранец, или хлопо-
тать за него предпочтительно перед соотече-
ственниками. Делается это мимовольно,
скрепя сердце, иногда даже с болью в душе.
Да что толку России от этой боли, раз ино-
странцы всё-таки одолевают нас на всех пунк-
тах и идут, куда им угодно?»

Если государство и создавало бюрократи-
ческие препоны для предпринимательства, то
только для отечественного. Иностранец бла-
годаря разным «конвенциям» имел режим
наибольшего благоприятствования, какой
русскому и не снился: «Бельгиец или немец
напишет устав, соберёт общество с правле-
нием в Брюсселе или в Берлине, и пока вы бу-
дете ходить торговаться да упрашивать
разрешить в вашем уставе такие-то пара-
графы, он уже выстроит завод. Затем ваш
устав утверждён, но его ещё не опубликовали
в «Собрании Узаконений», а до тех пор вам
Экспедиция заготовления государственных
бумаг паёв печатать не будет. Недавно я
видел человека, проклинавшего наши канце-
лярские порядки, ибо попал на такой случай:
деньги нужны до зарезу, товар покупается раз
в год, осенью; дополнительный выпуск паёв
разрешён, а Экспедиция требует номер «Со-
брания Узаконений». А там разрешение будет
напечатано месяцев через шесть… Иностра-
нец ничего этого не знает, потому что у него в
руках конвенция. Его дело заранее утвер-
ждено и благословлено…».

Помилуйте, скажет оппонент: какая дис-
криминация? Наш промышленник и купец
тоже получает все права у них в Европе! Меж-
дународные конвенции о взаимном призна-
нии акционерных обществ обеспечивают
полную взаимность! Шарапов с иронией
пишет об этой «взаимности»: «Взаимность!
Горожанин и сельский житель заключают вза-
имный и совершенно равноправный договор
об охоте. Мужик получает святое право искать
дупелей в городском саду, а в это время горо-
жанин перестреляет всю его дичь. Любой из
нас имеет бесспорное право скупить хотя бы
все копи угля в Бельгии и Силезии, но пока
позвольте господам бельгийцам и всем, за
ними укрывающимся, попользоваться на-
шими бассейнами, позвольте англичанам ску-
пить нашу нефть и поднять ей цену, так что вся
русская промышленность начинает стонать…
Вот какое значение имеют эти конвенции».
Статистика того времени показывает: зару-
бежные инвестиции российских промышлен-
ников и купцов были очень незначительны (в
Китае и Персии, на Западе их почти не было).
Русский предприниматель был похож на того
самого мужика, который получил «святое
право искать дупелей в городском саду».

Мне кажется, что нарисованная Шарапо-
вым картина начала ХХ века очень похожа на
ту, которая была в Российской Федерации на
протяжении всех трёх десятилетий её суще-
ствования. Хотелось бы верить, что теперь
что-то начнёт меняться в пользу отечествен-
ного инвестора.

ПОВТОРЕНИЕ ПРОЙДЕННОГО

(Продолжение. Начало в №6)
КАК ПУШКИН УБИЛ МАРКСА

Дискуссии о том, кто мы, откуда и
куда идём, шли все 20-е годы и поло-
вину 30-х. Марксизм, пролетарии,
новая эра, мировая революция, осво-
бождение народов от капиталистиче-
ского гнёта. Всё это были прогрессив-
ные, сильные идеи, и они оставляли в
сердцах людей горячий отклик, но не
закладывали серьёзного фундамента,
не формировали крупного мировоз-
зрения. Приятно быть страной, при-
ютившей болтавшийся европейским
беспризорником «призрак комму-
низма». Почётно чувствовать себя наро-
дом, впервые в мире взявшим свою
судьбу в собственные руки. Но что
дальше? Ведь Маркс не давал ответа на
этот вопрос. А нужда в ответе была,
ведь масштаб свершений народа был
огромен, беспрецедентен. Требовался
найти эквивалент, который поднял бы и
сознание народа на недосягаемый уро-
вень – уровень высших достижений че-
ловеческого гения. И был найден
неожиданный образ, этим требованиям
ответивший, – Александр Сергеевич
Пушкин. Отметили 100-летний юбилей
смерти поэта. И буквально за две не-
дели в сознании советских людей гений
русской поэзии уничтожил основопо-
ложника коммунистического учения.

Возможно, подсказкой послужило
празднование в Германии 100-летия
смерти Гёте тремя годами ранее или
инициатива русской эмиграции «уда-
рить пушкинским юбилеем по боль-
шевикам» с мировым размахом.
Важнее не почему так решили, а как
получилось на деле.

Начали загодя. В 1935 году соз-
дали Пушкинский комитет во главе с
Максимом Горьким. В состав входили

многие высшие руководители, вклю-
чая Ворошилова, Жданова и Куйбы-
шева. Его филиалы возникли во всех
союзных республиках, краях и обла-
стях, институтах и даже школах.

10 февраля 1937 года в Большом
театре состоялось главное заседание
во главе со Сталиным, которое транс-
лировалось на всю страну. Следом по
всей стране прошли митинги, собра-
ния, заседания, концерты, фести-
вали, конкурсы, карнавалы. В каждой
школе, каждом трудовом коллективе
этому событию были посвящены раз-
нообразные творческие мероприя-
тия. В честь поэта во многих городах
страны переименовывались площади
и улицы, закладывались памятники.
Иногда со свойственным эпохе пере-
бором. Например, предлагалось
установить фигуру поэта на стрелке
Васильевского острова в Ленинграде
меж Ростральных колонн, но ростом
повыше. В конце концов довольство-
вались площадью перед Русским му-
зеем и скромным проектом Шадра –
Аникушина. И кажется, скромному
гению там очень уютно.

К юбилею отреставрировали
музей-усадьбу в Михайловском, пуш-
кинскую квартиру на Мойке, 12. Коли-
чество выставок, посвящённых поэту
в стране, не поддаётся подсчёту.
Были задействованы все советские
музеи и библиотеки. Главными стали
выставка в Государственном истори-
ческом музее, открывшаяся 16 фев-
рали в 16 залах и в Эрмитаже в 19
залах. Там были собраны лучшие пуш-
кинские экспонаты музеев и архивов
страны.

Ведущие советские писатели,
поэты, политические деятели, худож-
ники, знаменитости так или иначе от-

кликнулись на это событие, чем повы-
сили его значимость в глазах совет-
ских людей.

Книги Пушкина были переизданы
тиражом 90 млн экземпляров и оказа-
лись на книжных полках буквально в
каждой семье. Благодаря юбилей-
ному штурму Пушкин «вошёл в каж-
дый дом».

(Прижизненные тиражи гения
русской поэзии не превышали 1200
экз., редактируемый поэтом знаме-
нитый «Современник» продавался
числом не более 200 экз., юбилей-
ное академическое издание к 100-
летию поэта в 1899 году составило
2000 экз., самый массовый 10-том-
ник, выпущенный Сувориным, до-
стиг 15 тыс.).

Всего за несколько дней пушки-
нианы произошла сцепка советской
действительности с русской и миро-
вой историей, лучшими образцами
русской и мировой культуры, повсе-
дневной героической советской ре-
альности и …всечеловеческим мас-
штабом. «Вчерашний» Пушкин помог
советским людям преодолеть ску-
дость материальных буден и устре-
мить взоры к ослепительным завтра-
шним высотам.

В русских крестьянах вдруг обна-
ружился внутренний аристократизм и
человеческое достоинство. Высокие
порывы, переживания, чаяния, мо-
тивы вроде бы изнеженных героев
Пушкина, а затем и вообще классики,
им оказались близки и понятны.

Германские «общечеловеки» ду-
мали, что несут светоч культуры дре-
мучим восточным варварам. В глазах
«варваров», подружившихся с Пушки-
ным, те предстанут дикарями, коим и
Гёте не в прок.

ПЕРЕД УПОТРЕБЛЕНИЕМ
ПРОВЕРЬ

Война – испытание на прочность
систем государства. Насколько они
развиты, современны, способны к за-
предельным нагрузкам? Великая Оте-
чественная война проверила их
жестоким образом, и большинство
государственных систем себя оправ-
дало. Одной из таких систем оказа-
лось образование, в частности,
система подготовки кадров и освое-
ния полученного опыта.

Поражения первых месяцев войны
вынудило Генштаб обобщить причины
неудач и начать искать пути к победе.
По указанию Ставки ВГК начальник Ге-
нерального штаба Красной Армии ди-
рективой от 27 июля 1941 г. потребовал,
чтобы «все материалы, связанные с
опытом текущей войны, выявляющие
боевой опыт наших войск и новые бое-
вые приёмы войск противника, выводы
и предложения по организации, веде-
нию и обеспечению боя и операции и по
управлению войсками незамедли-
тельно направлялись в Оперативное
управление Генштаба». Большое значе-
ние для повышения эффективности
действий войск имели директивные
письма Ставки ВГК №1,2,317, дирек-
тивы Ставки и Генштаба: «О борьбе с
танковыми и моторизованными ча-
стями противника», «Об обеспечении
стыков частей, соединений, армий и
фронтов при ведении оборонительных
действий», «О порядке овладения опор-
ными пунктами противника в ходе на-
ступления наших войск», «О приспособ-
лении к обороне населённых пунктов»,
«О тактике борьбы с опорными пунк-

тами противника» и другие. Важное
место заняли приказы и директивы, об-
общающие опыт применения родов
войск: «Указания по организации артил-
лерийской обороны», «О недооценке
инженерной службы и правильном ис-
пользовании инженерных войск и
средств», «Об улучшении работы связи
в Красной Армии», «Об изучении обще-
войсковыми командирами артиллерии
и правильном её использовании в бою»,
а также о боевом применении танковых
войск, авиации и другие. Опыт борьбы с
вражескими танками, главной ударной
силой врага в первом периоде Великой
Отечественной войны, был обобщён в
«Инструкции по противотанковой обо-
роне», изданной Генеральным штабом
осенью 1942 г.

Событием огромного значения в
деле внедрения боевого опыта в прак-
тику войск стало введение в действие
в ноябре 1942 г. нового «Боевого
устава пехоты». Во второй половине
1942 г. система накопления и обобще-
ния информации по боевому опыту до-
стигла такого уровня развития, что уже
позволяла перейти к новым формам
реализации результатов этой работы,
из которых основной стало издание
«Сборника материалов по изучению
опыта войны».

Эффективным способом доведе-
ния результатов обобщения боевого
опыта являлись публикации в журналах
«Военная мысль», «Военный вестник»,
газете «Красная звезда» и других пе-
риодических изданиях. Самым опера-
тивным изданием считалась «Красная
звезда», которая во время войны выхо-
дила тиражом 300 тыс. экземпляров.

До конца войны Ставка требовала от
всех воинских подразделений изучать
боевой опыт на постоянной основе, а не
от случая к случаю. В приказе Верхов-
ного главнокомандующего №16 в фев-
рале 1944 г. говорилось: «Необходимо,
чтобы боевой опыт и достижения пере-
довых частей и соединений Красной
Армии стали достоянием всех наших

войск, чтобы вся Красная Армия, все её
бойцы и офицеры научились бить врага
по всем правилам современной воен-
ной науки».

Разбор проведённых операций и
боёв считался одной из самых эффек-
тивных и быстрых форм доведения
опыта войны до войск, поэтому в
целях внедрения его в практику и ис-
пользования с максимальной пользой
Генштаб в приложении к своей ин-
струкции дал примерный план – мето-
дику проведения разбора. Она обсу-
ждалась на совещаниях, доводилась
через официальные издания Ген-
штаба, через журнал «Военная
мысль». В мае 1944 г. была издана
специальная директива, в которой
командующим войсками фронтов
приказывалось организовать раз-
боры наиболее характерных опера-
ций и боёв, проведённых зимой и
весной 1943-1944 гг., в целях устране-
ния недостатков в организации
последующих боевых действий. Ма-
териалы фронтовых разборов пред-
ставлялись в Генеральный штаб.

Так, в соответствии с директивой
Генерального штаба от 22 апреля
1944 г., «в целях проверки выполне-
ния войсками приказа НКО 1942 г. 
№ 306 и изучения опыта построения
боевых порядков войск при наступле-
нии» всем фронтам предлагалось до-
ложить, «как строились боевые
порядки в наиболее характерных опе-
рациях… в том числе при пониженной
укомплектованности войск».

К 1945 г. ежемесячный объём ра-
боты офицеров Управления по ис-
пользованию опыта войны, связанный
с её технической обработкой и подго-
товкой к изданию, составлял в сред-
нем 31,5 печатного листа текста
(более 500 машинописных листов) и
150 схем. Весь этот материал обоб-
щался и излагался позже в уставных
документах, наставлениях, инструк-
циях, сборниках материалов.

(Окончание следует)

УЧИТЕЛЯ ДЛЯ БАЙКОНУРА И ПРОХОРОВКИ
Владимир ТЕРЕЩЕНКО

ПОЧЕМУ ИНОСТРАННЫЙ ИНВЕСТОР «КОНКУРЕНТОСПОСОБНЕЕ» РОССИЙСКОГО?

В.Ю. КАТАСОНОВ
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ДАЛЁКОЕ И БЛИЗКОЕ

Было надо – и цены снижали…

Три четверти века прошло со вре-
мени проведения в СССР так на-
зываемой денежной реформы

1947 года. Я говорю «так называе-
мой», поскольку та реформа выхо-
дила за рамки обычной и затрагивала
сферу розничных цен. Вспомнить о
том событии стоило бы ради того,
чтобы извлечь уроки для сегодняш-
ней России.

Денежную реформу 1947 года ещё
называют сталинской, поскольку её
инициатором и был Сталин, тогдаш-
ний председатель Совета министров
СССР. А главным исполнителем – ми-
нистр финансов Арсений Григорьевич
Зверев (1900-1969). Целью реформы
1947 года было скорейшее после-
военное восстановление экономики и
жизненного уровня граждан. Более
конкретно реформа преследовала
цель восстановить равновесие между
денежной и товарными массами. Ещё
более конкретно: осуществить ликви-
дацию денежного навеса, возникшего
в результате работы «печатного
станка» в первые годы Великой Оте-
чественной войны. Встречаются раз-
ные оценки увеличения денежной
массы в СССР за время войны 1941-
1945 гг. (минимальные – в 2,4 раза;
максимальные – в 6 раз). Произошло
заметное обесценение советского
рубля, что не могло не отразиться на
товарных ценах.

Впрочем, в первые послевоенные
годы практически все страны Европы
провели денежные реформы. В Ни-
дерландах в результате обмена банк-
нот денежная масса сократилась с 5,5
миллиарда до 1,31 миллиарда гульде-
нов по состоянию на октябрь 1945
года. Однако результат оказался
краткосрочным, так как к ноябрю 1946
года в обращении было снова 3 мил-
лиарда гульденов. Во Франции летом
1945 года был проведён обмен ста-
рых купюр на новые, денежная масса
сократилась на 30% (Михеев М.В.
Специфика стратегии денежных ре-
форм в странах Европы и Азии после
Второй мировой войны // Известия
Уральского государственного эконо-
мического университета. 2015. №4).
Денежные реформы проводились в
Китае, в Японии.

Большинство денежных реформ
того времени носили выраженный кон-
фискационный характер: при размене

старых денежных знаков на новые
часть старых денег (нередко преобла-
дающая) обнулялась (они не обмени-
вались, а ликвидировались). Когда
говорят, что сталинская реформа 1947
года была конфискационной, подчёр-
кивая её негативный характер, забы-
вают, что на фоне большинства стран
Европы советская реформа ликвиди-
ровала достаточно умеренную часть
старых денежных знаков.

Реформа 1947 года одновременно
отменяла карточную систему распре-
деления товаров среди населения
(была введена в июле 1941 года) и
ликвидировала множественность цен.
Были так называемые пайковые цены
(приобретение товаров по карточкам)
и цены коммерческие; вторые могли
быть на порядок выше первых. Цены
были приведены к единому знамена-
телю, и он был ниже среднего уровня
цен до реформы.

Как вспоминает А. Зверев, к нему
ещё в 1943 году обратился И.В. Сталин
и попросил подумать о послевоенной
денежной реформе (см. Зверев А.Г.
Записки министра. – Москва, 1973).
Работа по подготовке реформы велась
более четырёх лет в атмосфере полной
секретности. С 1944 года государст-
венный бюджет стал сводиться без де-
фицита (что означало остановку
печатного станка Госбанка СССР). В
конце 1946 года был проведён пере-
смотр цен: пайковые были повышены,
коммерческие – понижены.

Происходило накопление запасов
потребительских товаров, которые
должны были быть открыты во время
проведения реформы и отмены кар-
точной системы распределения (по
некоторым данным, к началу ре-
формы были накоплены резервы на
сумму 1,7 млрд руб.; правда, преиму-
щественно эти резервы поступили в
розничную торговлю лишь двух горо-
дов – Москвы и Ленинграда).

Наконец, проводилась неафиши-
руемая работа по выявлению того, в
каких слоях общества за годы войны
произошло накопление избыточных
сумм денежных знаков и каковы были
способы этих накоплений (значитель-
ная часть таких денежных избытков
оказалась в руках спекулянтов, пара-
зитировавших на дефицитах товаров
в годы войны).

Первоначально реформу планиро-
вали провести осенью 1946 года, но
помешала засуха. В стране возник

острейший дефицит хлеба и другого
продовольствия (в некоторых районах
страны был настоящий голод). Ре-
форму отложили на год.

13 декабря 1947 года Политбюро 
ЦК ВКП(б) приняло решение «Об от-
мене карточной системы и денежной
реформе» (не было обнародовано). На-
конец, 14 декабря 1947 г. Совет Ми-
нистров СССР и ЦК ВКП(б) издали
постановление «О проведении денеж-
ной реформы и отмене карточек на
продовольственные и промышленные
товары». Оно было подписано предсе-
дателем Совета министров Союза ССР

И.В. Сталиным и секретарём ЦК ВКП(б)
А.А. Ждановым и опубликовано в цент-
ральных газетах. Денежная реформа,
под которой прежде всего понимается
обмен старых денежных знаков на
новые, была проведена с 16 по 29 де-
кабря 1947 года.

В соответствии с реформой 1947 г.
банковские билеты изменили своё
наименование. Вместо червонцев
(которые были введены в ходе денеж-
ной реформы 1922-1924 гг.) вводи-
лись билеты Госбанка достоинством в
10, 25, 50 и 100 рублей; наименова-
ние «червонец» на банковских биле-
тах уступило место слову «рубль».
Слово «червонец» стало постепенно
уходить из обихода, в рублях стали
вестись все исчисления денег в по-
вседневной жизни. Наряду с банков-
скими билетами в обращение по-

ступили казначейские купюры (эми-
тировались Минфином СССР) до-
стоинством 1, 3 и 5 рублей. Все эти
денежные знаки оставались в обра-
щении до 1 апреля 1961 года, когда
была проведена деноминация рубля.
Кстати, качество новых бумажных де-
нежных знаков, пущенных в обраще-
ние в 1947 году, было значительно
лучше (выше срок жизни, большая за-
щищённость от подделок), хотя об
этой стороне реформы власти ничего
не говорили.

Вклады населения в сберегатель-
ных кассах до 3000 рублей не подвер-

гались переоценке. По вкладам от 3 до
10 тысяч рублей было произведено со-
кращение накоплений на одну треть
суммы, по вкладам в размере свыше
10 тысяч рублей изымалась половина
суммы. Для денег, которые находились
«под матрасами» (вне сберегательных
касс) размен на денежные билеты но-
вого образца осуществлялся из рас-
чёта 10:1. В результате двухнедель-
ного обмена денежных знаков главная
цель реформы была достигнута: на-
личная денежная масса уменьшилась
в три с лишним раза – с 43,6 до 14,0
млрд рублей

Примечательно, что все обяза-
тельства, требования и другие стои-
мостные показатели в хозяйственных
договорах сохраняли свои прежние
значения. Неизменной оставалась и
заработная плата.

Производился также обмен обли-
гаций старых образцов на новые. Они
обменивались по соотношению 3:1,
за исключением облигаций свободно
реализуемого займа 1938 года, для
которых было установлено соотноше-
ние 5:1. Облигации займа 1947 года
переоценке не подлежали.

Снижение цен после денежной ре-
формы позволило повысить покупа-
тельную способность рубля и его
валютный курс. До 1937 года валют-
ный курс рубля устанавливался в при-
вязке к французскому франку, с 1937
года – в привязке к доллару США. С 1
марта 1950 года курс рубля стал при-
вязываться к золоту. Золотой паритет
рубля (содержание драгоценного ме-
талла) был установлен в 0,222168 г
чистого золота. Через золотой пари-
тет определялся курс рубля по отно-
шению к иностранным валютам. В
частности, курс рубля к доллару со-
ставлял 4 рубля (вместо прежнего
курса 5 рублей 30 копеек).

Одновременно с собственно де-
нежной реформой была проведена ре-
форма цен. Исчезли карточная
система, пайковые цены (льготные
цены, по которым отпускались товары
предъявителям карточек), коммерче-
ские цены. Устанавливались единые
цены. Ниже существовавших пайковых
цен устанавливались цены на самые
жизненно необходимые товары. На-
пример, на хлеб и муку – в среднем на
12% против последних пайковых цен;
на крупу и макароны – в среднем на
10%. А на такие продукты, как мясо,
рыба, жиры, сахар, кондитерские из-
делия, соль, картофель и овощи, а
также на табак и спички цены устанав-
ливались на уровне последних пайко-
вых цен. Что касается таких продуктов,
как молоко, яйца, чай, фрукты, то
новые цены имели промежуточное
значение между последними пайко-
выми и коммерческими ценами. По
промышленным товарам (ткани, обувь,
одежда, трикотажные изделия и др.)
новые цены привязывались к коммер-
ческим и устанавливались ниже по-
следних в 3,2 раза. Были некоторые
товары, которые не относились к кате-
гории жизненно необходимых, и на них
всегда существовали только коммер-
ческие цены. Это, прежде всего, вино-
водочные изделия. Цены на них
остались без изменения.

Главным результатом пересмотра
цен на продовольственные и про-

мышленные потребительские товары
было заметное снижение общего
уровня цен.

Следует признать, что у реформы
1947 года были немалые издержки.
Несмотря на то, что реформа готови-
лась в условиях высокой секретности,
утечки информации произошли.
Люди стали готовиться к реформе,
пытаясь минимизировать свои по-
тери. Стали доставать наличные из-
под матрасов и нести в сберкассы;
крупные суммы распределять среди
родственников и надёжных знакомых;
приобретать по коммерческим ценам
дорогие товары в комиссионных ма-
газинах. «Утечки» существенно смяг-
чили запланированный удар по
накоплениям спекулянтов.

Были сильные удары и по мало-
обеспеченным гражданам. Так, от-
мена карточек в провинции не была
должным образом компенсирована
достаточным количеством товаров
(товарные запасы, как я сказал, были
подготовлены преимущественно
лишь в Москве и Ленинграде). В ряде
областей в 1948 году товарные дефи-
циты были даже более острыми, чем
в дореформенном 1947 году.

Однако если подводить общий итог,
то, конечно, его надо оценить со знаком
«плюс». Послевоенные денежные ре-
формы в других странах сопровожда-
лись гораздо более серьёзными
издержками для большинства населе-
ния. Ведь большая часть избыточной
денежной массы на Западе была сосре-
доточена в руках очень небольшой
кучки богатейших людей, которые
умели защищать свои накопления.

Хотя иногда у нас пишут, что то-
гдашнее снижение розничных цен
привело к повышению благосостоя-
ния советских людей, тут надо сделать
оговорки. В 1948 году произошло об-
острение товарных дефицитов, рост
реальной заработной платы происхо-
дил лишь на бумаге. Однако уже в
1949 году перекосы между денеж-
ными доходами и предложением по-
требительских товаров на рынке стали
преодолеваться. Примечательно, что
ценовая реформа 1947 года дала
старт ежегодному понижению рознич-
ных цен на потребительские товары,
которое продолжалось до 1953 года
включительно. 

Патриарх Кирилл говорил, что Великая
Отечественная война, как и все осталь-
ные беды России в XX веке, были след-

ствием богоотступничества народа в 1917 году,
когда народ поддержал большевиков-атеистов.
Однако есть смысл ещё раз рассмотреть при-
чины такого богоотступничества народа, так как
этот вопрос до сих пор не представляется ра-
зобранным до конца, а поэтому невозможно
сделать правильные выводы ни в сторону исто-
рии, ни сегодняшнего дня.

В интернете встретился такой обзор цер-
ковных донесений XIX-XX вв.:

«Сказка о Православном Народе» 
Из всех донесений больше всего обращают на

себя внимание те, которые говорят (внимание!) о
бедственном положении церкви, её скудном фи-
нансировании как со стороны правительства, так
и со стороны крестьянства, по тем или иным при-
чинам отпадающего от церкви.

«За последнее время отношения причта с
крестьянами сильно обострились на почве высо-
ких поборов при совершении разного рода треб
и таинств; так, например, были случаи, когда за
недоплату нескольких копеек покойник оста-
вался непогребенным около суток после того,
как был перенесён в церковь. Но что более всего
озлобило крестьян – это такса, установленная
нынешним постом за исповедь по 12 копеек с
души…» (Из донесения скопинского исправника
Рязанской губернии за 1907 г.).

«Священники только и живут поборами,
берут… яйцами, шерстью и норовят как бы по-
чаще с молебнами походить, и деньгами: умер
– деньги, родился – деньги, берёт не сколько
даёшь, а сколько ему вздумается. А случается
год голодный, он не станет ждать до хорошего
года, а подавай ему последнее, а у самого 36
десятин (вместе с причтем) земли…»

«Началось заметное движение против духо-
венства» (Аграрное движение, 1909, с.384).

И таких свидетельств множество, и не только
по отношению к требам. Известен случай, когда
губернатор восточной Сибири Н.Н. Муравьёв-
Амурский административной властью наказал

священника,  обиравшего крестьян, который со-
бирал деньги на постройку храма. Разве непо-
нятно, что на храм, особенно со стороны
крестьянства, возможны лишь пожертвования?
Разве не от таких поборов возникали пословицы:
«Не строй 7 церквей, а накорми 7 детей»?

Но оставим на совести тех священников, ко-
торые взымали деньги с крестьян,  не имея на
то особой сиюминутной нужды, и брали с не-
прикрытой жадностью, а рассмотрим вопрос о
тех, кто устанавливал таксу на церковные требы
и таинства. Почему это было и насколько оно
было обосновано жизнью и Писанием?

По свидетельству Льва Толстого, дневной
заработок батрака в то время составлял 10-15
копеек. Тот же Толстой писал про то, как в целой
деревне из 10-ти дворов не нашлось одного
рубля. Иными словами, если в семье 5 человек
старше 6-ти лет, то с учётом требования испо-
ведоваться раз в неделю, отец семьи должен
был работать исключительно на церковь.

То есть элементарные церковные таинства
становились крестьянам недоступны. А разве в
настоящее время огромное множество людей
может обратиться к врачам по причине отсут-
ствия денег и высокой платы за услуги меди-
цины, имея, тем не менее, достаточную нужду
это сделать? Сейчас люди не могут обратиться
к телесному врачу, а тогда – к духовному.

А что говорит Писание по поводу взятия
денег за церковные таинства?

«…Больных исцеляйте, прокажённых очи-
щайте, мёртвых воскрешайте, бесов изгоняйте;
даром получили, даром давайте...» (Матф.10:8)

«Симон же, увидев, что через возложение
рук Апостольских подаётся Дух Святый, принёс
им деньги,  говоря: дайте и мне власть сию,
чтобы тот, на кого я возложу руки, получал Духа
Святаго. Но Пётр сказал ему: серебро твоё да
будет в погибель с тобою, потому что ты помыс-
лил дар Божий получить за деньги. Нет тебе в
сём части и жребия, ибо сердце твоё неправо
пред Богом. Итак, покайся в сём грехе твоём и
молись Богу: может быть, опустится тебе по-
мысел сердца твоего…» (Деян.8:18-22)

Так как же тогда было существовать церкви,
если ни правительство, ни народ не финанси-
ровали её в должной мере?

Ответ на этот вопрос дают слова Христа:
«Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что
даёте десятину с мяты, аниса и тмина, и оста-
вили важнейшее в законе: суд, милость и веру;
сие надлежало делать, и того не оставлять»
(Матф.23:23)

Говоря кратко, десятина – это десятая часть
дохода, которую должен прихожанин прино-
сить в храм священникам, как раз за то, что
они, служа Богу, не имеют возможности зани-
маться собственными хозяйственными вопро-
сами. Стоит сказать, что десятину установил
Сам Бог, давая в этом наказ Моисею:

«И всякая десятина на земле из семян
земли и из плодов дерева принадлежит Гос-
поду: это святыня Господня» (Лев.27:30).

«Отделяй десятину от всего произведения
семян твоих, которое приходит с поля [твоего]
каждогодно» (Втор.14:22).

«Когда ты отделишь все десятины произве-
дений [земли] твоей в третий год, год десятин,
и отдашь левиту, пришельцу, сироте и вдове,
чтоб они ели в жилищах твоих и насыщались,
тогда скажи пред Господом Богом твоим: я ото-
брал от дома [моего] святыню и отдал её ле-
виту, пришельцу, сироте и вдове, по всем
повелениям Твоим, которые Ты заповедал мне:
я не преступил заповедей Твоих и не забыл…»
(Втор.26:12-13).

Но (внимание!), как говорит А. Кураев, отра-
жая действительное положение вещей: «В рус-
ской традиции никогда не было обязательной
десятины».

То есть получается, что русская православная
церковь на всём протяжении  своего существова-
ния нарушала заповедь, установленную Богом,
подрывающую основу своего существования? А
разве не сказано, что нарушающий в одном закон,
нарушает и весь закон? (Иак.2:10-11).

Стоит на вышеприведённых конкретных при-
мерах рассмотреть, как влияло бы выполнение
церковью этой заповеди на её благосостояние.

Если дневной заработок крестьянина, по свиде-
тельству Л.Н. Толстого, составлял 10 копеек, то
за неделю сельчанин зарабатывал 70 копеек.
Десятая часть от 70-ти копеек – 7 копеек. То есть
в неделю (!) работающий крестьянин должен
был приносить в церковь 7 копеек, причём неза-
висимо от того, собирался он исповедоваться
или нет. И осенью с урожая отдавать десятую
часть. А исповедоваться и он сам, и  все его дети
и жена  должны  были бесплатно. Если жена тоже
работала, то также бы платила десятину со
своего заработка. Дети (подростки) и жена (если
неработающая) в плане личной прибыли рабо-
тали на огороде и десятая часть с урожая как раз
и были бы десятиной и за них. Был ли тогда у
крестьян повод не ходить в церковь и не почи-
тать священников и царя-батюшку?

И какой был результат от этого нарушения
Божьей заповеди?

В 1905 году антибольшевик С.П. Мельгунов,
автор книг о красном терроре, выступавший за
вооружённую борьбу против большевизма и ко-
торого, мягко говоря, трудно заподозрить в
симпатиях к большевизму и антицерковной
пропаганде, писал:

«Немудрено, что церковь впала в «паралич»,
по  выражению Ф.М. Достоевского, и потеряла
последние остатки духовного авторитета. И не
имея творческой силы для борьбы с религиоз-
ными разномыслиями, она усиленно взывала к
той самой светской власти, которая привела её
к нравственному бессилию. Для еретиков она
требовала «градского наказания, сиречь
казни». За недостатком духовных средств она
ещё при Петре I получила в своё распоряжении
«гвардии сержанта и 26 солдат»… Казнями,
тюрьмами, ссылками веками обеспечивалось
внешнее, видимое господство национальной
государственной церкви и казённого вероис-
поведания».

«Уже целое столетие духовенство православ-
ное служит в известном отношении «притчей во

языцах», вместилищем и олицетворением богат-
ства, жадности и корыстолюбия…» (Левитов М.
Народ и духовенство. Казань, 1907).

«Церковь и духовенство покрывали своим
высоким званием всё, что делало правитель-
ство. За долгие годы, протёкшие со времён
Петра Великого, не было такого преступле-
ния, совершенного правительством, кото-
рого бы не освящала церковь…».

Все долгие тяжкие годы крепостного права
не раздавалось голоса… с амвона: стыдно, про-
тивно Христову учению – закрепощение одних
людей другими» (Рюминский А. Духовенство и
народ (Церковь и государство). СПб., 1906 ).

Бог через пророка Малахию по поводу деся-
тины говорил:

«Можно ли человеку обкрадывать Бога? А вы
обкрадываете Меня. Скажете: “чем обкрады-
ваем мы Тебя?” Десятиною и приношениями.
Проклятием вы прокляты, потому что вы – весь
народ – обкрадываете Меня.  Принесите все
десятины в дом хранилища, чтобы в доме Моём
была пища, и хотя в этом испытайте Меня, го-
ворит Господь Саваоф: не открою ли Я для вас
отверстий небесных и не изолью ли на вас бла-
гословения до избытка?  Я для вас запрещу по-
жирающим истреблять у вас плоды земные, и
виноградная лоза на поле у вас не лишится
плодов своих, говорит Господь Саваоф.  И бла-
женными называть будут вас все народы, по-
тому что вы будете землёю вожделенною,
говорит Господь Саваоф». (Мал.3:8-12)

Постигшее церковь и страну в XX веке и про-
должающееся сейчас беззаконие, разве не было
тем самым проклятием, о котором говорит Бог?
Исходя из этого, кто был виноват в свершении
революции: атеисты-большевики, не знающие
слова Божия, или священники, не выполнявшие
эту заповедь Господню, и подтолкнувшие тем
самым народ на самоуправство?

Ответ на этот вопрос также есть в Писании:
«…все согрешили и лишены славы Божией…»
(Рим.3:23).

Так, может быть, сейчас церковь сделает
правильные выводы из случившегося, введёт
для прихожан десятину и, подобно Иоанну  Кре-
стителю, начнёт окормлять правительство и
граждан, не взирая на лица и суммы, которые
эти лица вносят в церковную кассу? Или она
хочет дождаться прихода дяди Сэма или его
ракет? Украина гостей уже дождалась.

ÎÁ ÓÐÎÊÀÕ ÄÅÍÅÆÍÎÉ ÐÅÔÎÐÌÛ
В.Ю. КАТАСОНОВ

«ÖÅÐÊÎÂÜ ÂÏÀËÀ Â ÏÀÐÀËÈ×». ÏÎ×ÅÌÓ?
Михаил СВЕТЛОВ
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Следующий ниже текст я начал писать
практически сразу после развала
КПСС. Помню, что посылал его в какие-

то издания, но что-то определённое о даль-
нейшей судьбе его сказать не могу. У меня
сохранился вариант с названием «Завещание
последнего коммуниста» и пометкой <Ото-
слано в «Завтра», 1994>. 

Надо сказать, что где-то в середине 1980-х
годов одна моя знакомая, работавшая техниче-
ским секретарём при некоем большом началь-
нике, поделилась своими личными планами в
случае… падения всей советско-коммунисти-
ческой системы. «Ты что, дура, соображаешь,
что говоришь? КПСС – это непотопляемый
дредноут!» – был мой мгновенный ответ (обид-
ное слово я, естественно, произнёс про себя).
К тому времени мой стаж в КПСС перешёл за
десять лет (я застал обмен партийных билетов
1971-1972 годов), а вступать или не вступать в
неё после выхода из комсомольского возраста
у меня сомнений не вызывал. В нашем НИИ мо-
лодёжь была активной, я этой активности тоже
не сторонился. Кстати, считаю важным отли-
чать вступление в партию не из соображений
карьеры и из карьеристских соображений. По-
давая после школы заявление в университет на
желанный факультет, я тоже надеялся на инте-
ресную карьеру. Впрочем, и «вступать» в пар-
тию говорить не верно. Правильно – «был
принят в партию». Соответствующие заявления
начинались словами «Прошу принять меня…».

В том разговоре моя знакомая лишь зага-
дочно улыбнулась и рассказала куда собира-
ется потратить свои скудные сбережения, имея
высказанную информацию. Я и до этого разго-
вора знал, что некоторые работники, состоя-
щие при начальниках, могут знать гораздо
больше, чем это можно предположить, исходя
из штатного расписания. И даже более того,
иной начальник в условиях специфической су-
бординации и тогдашнего жилищного и иного
дефицита обязательно добьётся удовлетворе-
ния информированности и нужд своего персо-
нального шофёра или секретарши при своём
кабинете. Посему занимающие эти должности
оказывались в жизни гораздо увереннее про-
чих смертных. И всё же надвинувшаяся позже
на страну реальность оказалась для меня гро-
мом среди ясного неба.

Процесс развала Коммунистической пар-
тии Советского Союза застал меня в должно-
сти заместителя секретаря партийного бюро
НИИ, в котором я начинал работу молодым
специалистом сразу после распределения.
По производственной, как тогда говорили, ра-
боте я сопровождал изготовление и опытную
экплуатацию аппаратуры, разработанной в
нашем НИИ, находясь большей частью в
командировках за тысячи километров от ос-
новного места работы. Количество сотрудни-
ков нашего Института находилось в пределах
1000 человек, партбюро – в пределах десяти
человек. Эти несколько человек выполняли,
как тогда говорили, общественную работу, ес-
тественно, без дополнительной оплаты, со-
вмещая с обычной трудовой деятельностью.
Моя партийная должность (тогда это называ-
лось нагрузкой или поручением) имела более
точное название заместитель секретаря парт-
бюро НИИ по организационной работе и тра-
диционно означала ведение всей черновой
текучки – подготовка повестки дня различных
собраний, ведение протоколов заседаний,
персональные дела, сбор членских взносов,
техническая связь с вышестоящими партий-
ными структурами и т.п. Секретарь партбюро
без дела, конечно, не оставался, ему наряду с
директором принадлежала роль официаль-
ного лица всей организации в соответствии
со своим статусом – как внутри, так и вне
НИИ. Он нёс и основной груз ответственности
за всех коммунистов НИИ, за работу парт-
бюро в целом и за мою в частности.

Когда усилился ветер перемен, о которых
так страстно пел Виктор Цой, большинство
коммунистов потянулись ко мне с заявле-
ниями об исключении из партии. Такое за-
явление принесли мне от пенсионера,
бывшего фронтовика, когда-то активного ком-
муниста и начальника очень серьёзного от-
дела. Такое же заявление вручил мне и сам
секретарь. Эти заявления я никуда не отнёс,
так как вскоре позвонили из райкома КПСС и
предложили забрать имеющиеся у них учёт-
ные документы.

Мне своё заявление отдавать было уже не-
кому, да и в голову такая мысль не приходила,
а вступать в какую-либо другую партию я не
собирался. Так я и оказался последним ком-
мунистом НИИ, а заодно и хранителем неве-
ликой и никому не нужной партийной
документации нашего института.

Очень сожалею, что в моей памяти не со-
хранилась хронологическая последователь-
ность происходящих в нашей стране событий
и связи их с тем, что было в нашем НИИ.
Помню, что как-то в коридоре ко мне подошёл
давнишний коллега и с сочувственным лицом
сказал: «А ведь скоро вас будут на деревьях
развешивать». Я вспомнил об этом, потому
что совсем недавно мне с формулировкой «за
коммунистическую пропаганду» закрыли вход
на форум очень уважаемой газеты.

Оказавшись в роли капитана тонущего пар-
тийного судна (конечно же, всего лишь мизер-
ной части всей флотилии) я взял на себя
обязанность раздачи личных учётных карточек,
полученных в райкоме, соединив этот грустный
ритуал с последней беседой. В то время в моём
распоряжении был кабинет главного энерге-
тика НИИ, научно-производственная деятель-
ность которого была уже близкой к нулевой, так
что откровенному разговору обычно ничто не
мешало. Как-то одна женщина, изливая свою
душу, даже расплакалась. Позднее, встречая в
городе пикеты КПРФ, я, как правило, подходил
к этим активистам и на правах ветерана – часто
в этих палатках находилась молодёжь – инте-
ресовался их отношением к партиям, к тем, за
кого они агитируют. Вот эти встречи и беседы и
заставили меня изложить свои мысли о про-
исходящих в стране процессах.

Первые мои заметки об идеологической
составляющей нынешней и прошлой жизни.

В проект конституции Российской Федера-
ции идеологии посвящена 13 статья, принятая
под явным влиянием положения, сложивше-
гося в обществе в отношении к КПСС в конце
1980-х – начале 1990-х годов. Пункты этой
главы, в частности, гласят: «В Российской Фе-
дерации признаётся идеологическое много-
образие. Никакая идеология не может
устанавливаться в качестве государственной
или обязательной».

Наиболее короткое определение идеоло-
гии я нашёл в Словаре иностранных слов ав-
тора Комлева Н.Г., изданном 1999 году:
«ИДЕОЛОГИЯ [гр. idea – мысль, идея + logos –
слово, учение] – система взглядов, представ-
лений, идей, какого-л. общества, класса, по-
литической партии».

Более развёрнутое определение интере-
сующего нас термина можно прочитать в
«Большом энциклопедическом словаре», из-
данном в 1993 году: «Идеология – система по-
литических, правовых, нравственных,
религиозных, эстетических и философских
взглядов, идей, в которых осознаются и оце-
ниваются отношения людей к действительно-
сти. Выражает интересы и формулирует цели
определённых классов, других социальных
групп (феодальных, буржазных, мелкобуржу-
азных или пролетарских, социалистических,
марксистских, революционных или реакцион-
ных, консервативных), разрабатывается тео-
ретическими представителями класса,
идеологами на основе накопленного мысли-
телями материала, обладает относительной
самостоятельностью и оказывает активное
влияние на общество, ускоряя или тормозя
его развитие».

Странно, что в цитате из проекта конститу-
ции РФ ни одна из перечисленных составляю-
щих не нашла своего отражения. Зато после
внесённых изенений молчаливо, безо всяких
оговорок перечислены такие тезисы – 67.2:
«Российская Федерация, объединённая ты-
сячелетней историей, сохраняя память пред-
ков, передавших нам идеалы и веру в Бога, а
также преемственность в развитии Россий-
ского государства, признаёт исторически
сложившееся государственное единство», ко-
торые, видимо, к идеологии не относятся. Так
же, как и вышеприведённая статья 13. Вспом-
ним и слова в гимне РФ «Одна ты такая – Хра-
нимая Богом родная земля!». Вместе с тем,
отдана дань и нормам: «1. Российская Феде-
рация – светское государство. Никакая рели-
гия не может устанавливаться в качестве
государственной или обязательной. 2. Рели-
гиозные объединения отделены от госу-
дарства и равны перед законом». Ни для кого
не секрет, что Церковь при одобрении госу-
дарственной и муниципальной власти не-
редко теснит культуру, занимая определён-
ные позиции в образовательных учреждениях,
в армии. В феврале 2020 года «Литературная
газета» с удовлетворением писала о колос-
сальных реставрационных работах в Троице-
Сергиевской лавре: «Это проект бюджетный,
такие деньги лавра никогда бы не нашла,
оплачивало государство…». Это при том, что
не хватает средств на поддержание и восста-
новление построенных в советское время
домов и дворцов культуры.

На мой взгляд, идеология для СССР име-
лась, хотя обязательность при этом не упоми-
налась. К середине 1950-х годов в нашей
стране сложилась система нескольких орга-
низаций высокого уровня, имеющих отноше-
ние к идеологии. Это Академия общественных
наук при ЦК КПСС (АОН), Институт филосо-
фии АН СССР (ИФ), Институт марксизма-ле-
нинизма при ЦК КПСС (ИМЛ). Каждая из этих
организаций имела свои историю, цели и спе-
цифику работы, которые часто пересекались.
У АОН в приоритете была образовательная
деятельность, у ИФ – фундаментальные ис-
следования, а ИМЛ по сути являлась лабора-
торией, по образцу опытно-конструкторских
организаций. Их прообразами были дорево-
люционные школы на Капри (с августа 1909 г.),
в Болонье (с ноября 1910 г.) и в Лонжюмо (с
весны 1911 г.). Они в свою очередь были раз-
витием идей и политических мыслей I и II
съездов РСДРП (март 1898 г. и – июль-август
1903 г.). История марксизма-ленинизма – это
история КПСС с её более ранними назва-
ниями, в которые прямо входило слово «боль-
шевизм». Три российские революции (1905,
февраль, октябрь 1917 гг.) так же оставили
свой след как в истории коммунистической
партии, так и в её идеологии.

Нельзя не коснуться некоторого момента,
который не нашёл отражения в популярной ис-
тории. В.И. Ленин, находившийся в эмиграции
в период Февральской революции, внима-
тельно следивший за событиями в России, ге-
ниально определил сущность событий и
изложил её в своих «Письмах издалека» – по
примеру известных записок Герцена середины
Х1Х века. Однако большевики, находившиеся
в российской столице в тот момент, отнеслись
к его анализу довольно критически и опубли-
ковали в восстановленной в то время «Правде»
лишь первое из пяти его писем, да и то с купю-
рами. Редакция, в составе которой главную
роль играл И.В. Сталин, удалила из ленинского
текста его определение революции как след-
ствие заговора, предпочтя гораздо более со-
блазнительное для текущего момента опре-
деление – восстание российского пролета-
риата и начало мировой революции.

Показательна изданная позже книга с на-
званием «Как рабочие и крестьяне свергли
царя». Возможно, именно такой идеологиче-
ский подход обеспечил сравнительно мирное
свержение Временного правительства в Ок-
тябре 1917 года. Немаловажное значение
этот идеологический опыт, хотя и без доста-
точного теоретического анализа, имел и для
действий Советской власти в период Граж-
данской войны (1918-1922 гг.). Именно в эти
годы партия большевиков резко увеличилась
количественно и окрепла идеологически.

С самого начала установления Советской
власти кроме митинговой формы распростра-
нения коммунистических идей не были за-
быты и организационно-просветительские
мероприятия. В июле 1918 года по инициа-
тиве Я.М. Свердлова в Москве были созданы
курсы агитаторов и инструкторов при ВЦИК,
после некоторых преобразований получив-
шие наименование Коммунистический уни-
верситет им. Свердлова. В дальнейшем после
дополнительных преобразований он вошёл в
Академию общественных наук при ЦК КПСС.
Организовывались рейсы агитпароходов и
агитпоездов. С 1918 года организовывались
агитационно-просветительские пункты. Эта
работа имела огромное значения для победы
Советской власти в гражданской войне.

Мы будем далее касаться лишь системы
взглядов, представлений, идей, которые
может или должна иметь Коммунистическая
партия. Скажем, во время Великой Отече-
ственной войны одним из лозунгом был такой:
«Под знаменем Ленина, под руководством
Сталина…».

«Знамя Ленина-Сталина» и было главной
частью той идеологии, которая звала на за-
щиту первого в мире социалистического 
государства. 

После войны созвучные идеологические
ориентиры сохранялись. В Призывах к 1 мая
1953 года это был лозунг: «Под знаменем
Ленина-Сталина под руководством Комму-
нистической партии – вперёд, к победе ком-
мунизма» (газета «Правда», 1953, 22
апреля). Из истории нашего Отечества мы
знаем, что преимуществам советской идео-
логии наша страна обязана так же, как бое-
вым победам на полях сражений.

Примерно так же формулировались идео-
логические принципы зарубежными коммуни-

стическими партиями. В приветственных те-
леграммах Коммунистической Чехословакии,
Польской объединённой рабочей и других
партий по случаю 50-летнего юбилея КПСС
упоминалось «бессмертное учение Ленина и
Сталина». Генеральный секретарь Француз-
ской коммунистической партии Морис Торез,
которого нельзя было упрекнуть в слепом сле-
довании советской политике, в своей книге,
изданной во Франции и через год опублико-
ванной в СССР, отмечал: «Учение Маркса-Эн-
гельса-Ленина-Сталина, революционная
теория марксизма-ленинизма, служит нам
компасом, позволяющим безошибочно опре-
делять путь, по которому должен идти рабочий
класс» [Maurice Thorez. Fils du people, 1949,
Paris]. Отмечу, что привычное современное
название (марксизм-ленинизм), состоящее из
двух слов, разделённых дефисом, несёт на
себе некую неопределённость, отдаляющее
нас от конкретных трудов авторов самой тео-
рии. Впрочем, как видим, в то время оба опре-
деления воспринимались как идентичные.

В Программе КПРФ, принятой на её ХIII
съезде написано: «партия … руководству-
ется марксистско-ленинским учением…»
(«Правда», 2008, 9-10 декабря).

История ИМЛ как научного центра в общем
плане исследования идеологических проблем
в нашей стране очень не простая. Как и другие
явления, она испытала мощное воздействие
политических фактов и веяний, о которых ко-
ротко расскажем ниже.

В 1921 году благодаря инициативе видного
марксиста и общественного деятеля Д.Б. Ряза-
нова (Гольдендах) был создан Институт К.
Маркса и Ф. Энгельса. В 1922 году он стал госу-
дарственным, обретя название Института при
ВЦИК (с 1924-го – при ЦИК СССР). В соответ-
ствии с названием в его недрах сосредоточива-
лось поиск, перевод, хранение, изучение и
осмысление соответствующих документов и ма-
териалов. В 1923 году был создан Институт В.И.
Ленина при ЦК РКП(б), занимавшийся аналогич-
ными вопросами в отношении Ленина. Его ди-
ректором был Л.Б. Каменев (Розенфельд).

Третьей организацией, попадающей в наше
поле зрения, был так называемый Истпарт – Ко-
миссия по истории Октябрьской революции и
РКП(б), который с 1920 года состоял при Госиз-
дате и Наркомпросе. С 1921 года он перешёл в
ведение ЦК партии, являясь научным и изда-
тельским центром. Эта организация имела раз-
ветвлённую сеть местных бюро в республиках и
областях страны. Под эгидой этой организации
издавалось свыше 30 журналов и сборников,
среди которых были «Пролетарская револю-
ция», «Бюллетень Истпарта» и другие.

В 1931 году путём объединения всех трёх пе-
речисленных коллективов (несколько ранее, в
1928 году Истпарт был объединён с Институтом
В.И. Ленина) появился Институт Маркса-Эн-
гельса-Ленина при ЦК ВКП(б). Не будем пере-
числять отдельные организационные моменты,
естественно возникающие при переорганиза-

циях подобных учреждений. В недрах этого Ин-
ститута собирались, хранились и изучались
документы и материалы К. Маркса, Ф. Энгельса,
В.И. Ленина и их соратников; по истории ВКП(б),
международного революционного и коммуни-
стического движения; готовились и издавались
труды и биографии классиков марксизма-лени-
низма, монографии по истории партии и миро-
вого революционного движения, марксистско-
ленинской теории. Его задачей могло бы быть
непосредственное приложение марксизма ко
всем областям и проблемам, связанным с тео-
рией и практикой социализма. Основатель Ин-
ститута Д.Б. Рязанов понимал его как «лабо-
раторию по изучению марксизма» и его совре-
менных форм.

Нельзя сказать, что биография Института
была усыпана розами. К примеру, в 1938 году
здание Музея Маркса-Энгельса было на один
год передано Наркомату обороны для органи-
зации выставки ХХ лет РККА, но оно так и
осталось в военном ведомстве.

У этого Института было 16 филиалов (при
ЦК коммунистических партий союзных рес-
публик, Московского и Ленинградского горко-
мов партии), музей К. Маркса и Ф. Энгельса,
Центральный музей В.И. Ленина.

В свете вышесказанного понятно, что в
сферу интересов Института Маркса-Эн-
гельса-Ленина не могли не войти материалы,
связанные с деятельностью И.В. Сталина,
значение и влияние которого в этот период
неуклонно возрастали. ИМЭЛ сосредотачивал
в своих недрах его труды, занимался их ис-
следованиями, переводами на языки народов
СССР и других стран. Обычно в биографиях
Сталина указывается, что с апреля 1922 года
по 5 марта 1953 года он являлся Генеральным
секретарём ЦК РКП(б)-ВКП(б)-КПСС. Отме-
тим попутно, что с 1934 года должность Гене-
рального секретаря нигде в документах не
числилась. Всезнающий Интернет сообщает,
что 19 августа 1935 года было принято реше-
ние Политбюро ЦК партии об издании сочине-
ний Сталина со сроком выхода к 20-летию
Октябрьской революции.

Не будем останавливаться на причинах, по-
мешавших этим планам. Выходить из печати
тома сочинений Сталина начали лишь после
войны. С первого тома в издании было отмечено
кураторство Института Маркса-Энгельса-Ле-
нина при ЦК ВКП(б). Предисловие автора к пер-
вому тому датировано январём 1946 года.

В мае 1941 года Сталин был назначен
Председателем Совета Народных Комисса-
ров (позднее – Совета Министров) СССР, его
предшественником на этом посту был В.М.
Молотов. Из последующих высоких должно-
стей Сталина отметим, что с 8 августа 1941
года до сентября 1945 года он являлся Вер-
ховным Главнокомандущим Вооружёнными
Силами Советского Союза, возглавлял совет-
ские делегации на Тегеранской (1943), Крым-
ской и Берлинской (1945) международных
конференциях. Желающие без труда могут
найти сведения о других заслугах и высоких
наградах Сталина, в том числе свидетель-
ствующих о его высочайших заслугах в деле
разгрома всеевропейских гитлеровских орд,
которые переоценить невозможно.

Гораздо меньшее внимание в биографиче-
ских справках о Сталине уделялось его особым
заслугам в идеологии. В войне с гитлеровской
Германией советская идеология противостояла
нацистской. Если советский народ, достигнув
значительных успехов в строительстве социа-
лизма, имел в своей перспективе интернацио-
нальное коммунистическое общество, то Герма-
ния называла свою идеологию национал-социа-
лизмом. Подписывая в Карл-хорсте своё военное
поражение, германская военщина подписа-
лась и под поражением нацистской идеологии.
Если можно говорить о том, что заслуги в военной
победе Сталин делил с довольно многочислен-

ным советским генералитетом, то в идеологиче-
ской победе приоритет был исключительно за
Сталиным и его ближайшими единомышленни-
ками. Вот эта вторая часть советской истории
оказалась изученной явно недостаточно. 

Иосиф Виссарионович Сталин скончался 
5 марта 1953 года. В нашу задачу не входит
обсуждение различных версий, сопутствую-
щих этому факту. Отметим лишь, что похо-
роны его вылились в неподдельный
всенародный траур, запечатлённый в фото-
графиях и тысячах метров киноплёнки.

В первых числах июля 1953 года Институт
М-Э-Л был переименован и стал называться
Институтом Маркса-Энгельса-Ленина-Ста-
лина при ЦК КПСС. 31 августа в «Правде» 
Институт был впервые упомянут с этим назва-
нием. Плановый выпуск сочинений Ленина,
Сталина, второго издания трудов К. Маркса и
Ф. Энгельса, других авторов продолжался уже
с этой ремаркой.

(Продолжение следует)

ЗАПИСКИ  КОММУНИСТА
З А М Е Т К И  О Б  И Д Е ОЛ О Г И И

Фрагмент из газеты «Правда» 1919 года: “КОММУНИСТЫ – ПРАВЯЩАЯ ПАРТИЯ,
КОТОРАЯ ПИЛИТ ДРОВА, СРАЖАЕТСЯ НА ФРОНТАХ, ГРУЗИТ ВАГОНЫ, РАССТРЕЛИ-
ВАЕТ СВОИХ СОБСТВЕННЫХ ЧЛЕНОВ, ЕСЛИ ОНИ ОКАЗЫВАЮТСЯ НЕГОДЯЯМИ.
ИДИТЕ, ТОВАРИЩИ, В ЭТУ ПАРТИЮ!”. Фото автора статьи.

Фрагмент газеты «Правда». Н.С. Хрущёв второй слева, в глубине; крайний справа,
ближе всех к телу Сталина – Маленков

Александр ЕРМОШИН
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Российские банки в 2023 году за-
работали рекордную чистую прибыль
— 3,4 трлн рублей против 203 милли-
ардов годом ранее, — говорится в
материалах ЦБ.

А задолженность россиян по сче-
там за воду и канализацию (которые
они не должны оплачивать – должны
не оплачивать. – ПГ) достигла 90
млрд рублей, сообщила Российская
ассоциация водоснабжения и водо-
отведения. Получено по Телеграмм

* * *
Есть мнение, что почти все рос-

сийские банки делают своим друзьям
и родственникам «блатные» опции —
выдают беспроцентные кредиты, об-
нуляют все возможные комиссии и
подключают им завышенные кэшбэки
к банковским картам. 

Так вот выяснилось, что по закону
такие нулевые тарифы и беспроцент-
ные кредиты банки обязаны предо-
ставлять и остальным клиентам.

Однако на сайтах эти тарифы не
размещаются, и чтобы их получить,
нужно либо перечитывать регла-
менты, либо вручную искать служеб-
ные ссылки. @bezposhady

* * *
По вопросу противодействия ми-

ровой жабе на политико-медицин-
ском поле Москве следует
присмотреться к опыту А.Г. Лука-
шенко. Тот скептически смотрел на
охватившее мир ковидное безумие и
не торопился гнать Белоруссию в
мировое стадо. Его порицали, но со
временем выяснилось, что скептики
были правы. Умеренные меры реа-
гирования позволили, спасая ковид-
ных больных, не оставлять без
медпомощи остальных пациентов.
На новом витке пандемического без-
умия здравый смысл совсем не по-
мешает. Сергей Аксёнов

* * *
В Москве одноклассники подра-

лись из-за Николая II.
Всё началось с того, что один из

них потребовал у другого «пояснить
за базар», когда тот назвал Николая II
слабаком.

Началась ругань, которая пере-
росла в драку — один из мальчиков
сломал другому нос.

Дело дошло до больницы. Адво-
катское чтиво

* * *
Когда американскую правоза-

щитницу Анджелу Дэвис спросили,
почему она не поддерживает совет-
ских диссидентов, Дэвис ответила:
«Все они сионистские фашисты».
Интернет

* * *
…Я разговаривал с одним своим

знакомым, который долго жил в Анг-
лии, ещё с советских времен, и имеет
британское гражданство. Я ему го-
ворю, ну они же все, как это… сту-
качи...

– Ты ничего не понимаешь, для
любого британца работать на спец-
службы, на разведку своей страны, на
королеву – это честь, и поэтому когда
учителя, всякие бонны и прочие, что в
XIX веке у русских помещиков слу-
жили, то было проведено исследова-
ние: на французскую разведку
работали 30% французов, на немец-
кую работали 40%, а на британскую
работали 100%, то есть вообще все...
Михаил Хазин

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
В России из аптек пропали чет-

верть всех дешёвых лекарств.
За один год количество дешёвых

препаратов ценой менее 100 рублей
за упаковку упало на 24%. Всего в
прошлом году произошло заметное
сокращение ассортимента лекарств в
аптеках: на 11% по сравнению с пре-
дыдущим годом; ассортимент умень-
шился с 21,6 тыс. до 19,4 тыс.
торговых позиций. Такая тенденция
наблюдается уже несколько лет. На
это влияет рост цен, уход иностран-
ных производителей и трудности ло-
гистики при поставках.

* * *
Население России сократится

более чем на 3 млн человек к 2030
году. Причины — рост доли пожилых
и снижение числа родившихся.

* * *
Попытка заморозить Европу, чтобы

добиться уступок по Украине, оберну-
лась «финансовым суицидом» для «Газ-

прома». Запасы наличных на счетах
“Газпрома” рухнули втрое после от-
ключения газа Европе. Денежная по-
душка национального достояния тает
со скоростью 16 миллиардов рублей в
день. Выручка обвалилась на 40%,
EBITDA - на 60%, а чистая прибыль -
более чем в 8 раз. Эти данные следуют
из сокращенной отчетности по МСФО,
которую опубликовал «Газпром».

* * *
Операторов связи обяжут переда-

вать личные данные россиян Роском-
надзору. С такой идеей выступили в
Минцифры. Там предлагают переда-
вать фактически всю информацию —
ФИO, а также данные о дате заключе-
ния и расторжения договора на
услуги связи. Предполагается, что
нововведения вступят в силу с осени
2024 года. Власти объяснили такую
необходимость расплывчатой «борь-
бой с мошенниками».

* * *
Вся российская “элита” пропове-

дует одни стандарты, а сама живёт по
другим. Гей Володин ругает геев.
Пропагандисты матерят страны

НАТО, отправляя туда своих детей за
гражданством. Депутаты вдруг мас-
сово разводятся, чтобы не деклари-
ровать доходы. Бессемейный Путин
рассказывает про святость семьи.
Лицемерие – важнейшая черта абсо-
лютно всех путинских “патриотов”.

* * *
«Уход западных брендов дал нам

возможность познакомиться с очень
качественной китайской продук-
цией». Об этом заявил Председатель
Комитета по промышленности и тор-
говле РФ Гутенев.

* * *
Абхазия отказалась входить в со-

став России.
Политических сил, которые бы хо-

тели присоединения к РФ, в Абхазии
нет, заявил секретарь Совбеза Сер-
гей Шамба. По его словам, политиче-
ские силы республики «выступают за
близкие и союзнические отношения с
Россией», но не за то, чтобы стать
одним из ее субъектов.

О желании Абхазии войти в состав
РФ заявил Дмитрий Медведев.

Politkrem

К О Р ОТК О

Вбелорусских школах для учащихся 10 11
классов в рамках изучения английского
языка решено дополнительно ввести фа-

культативный 69-часовой курс «Военный пере-
вод». Как поясняют в Минске, цель выглядит
крайне неожиданно для многих: научить старше-
классников эффективно допрашивать англо-
язычных военнопленных.

Как выясняется, соответствующее постанов-
ление Министерства образования республики
за подписью его главы Андрея Иванца в Минске
было подготовлено ещё в сентябре 2023 года.
Но вступило в силу лишь 16 января 2024-го, с
момента публикации на национальном правовом
интернет-портале. 

В документе указано, что в процессе освое-
ния курса «Военный перевод» учащиеся должны
научиться основам принятой в армиях НАТО во-
енной терминологии и аббревиатурам, получить
«общие сведения о вооружённых силах Велико-
британии и США, их вооружении, классифика-
ции военно-топографических карт».

Ещё в учебной программе факультатива го-
ворится, что по итогам обучения местным учите-
лям соответствующего профиля предстоит
добиться, чтобы их школьные подопечные умели
«читать содержание боевых документов и пере-
давать их суть на русском языке, переводить с
английского языка на русский военные и во-
енно-технические тексты или передавать их со-
держание на русском языке, осуществлять
двусторонний перевод беседы или допроса во-
еннопленного (опрос местного жителя), опреде-
лять по знакам различия военнослужащих
вооружённых сил США и Великобритании их
принадлежность к званиям и категориям».

На мой взгляд, тут слишком многое требует
дополнительного осмысления. Вроде бы, зачем
уже со школьной скамьи учить белорусских юно-
шей и девушек проводить допросы военноплен-
ных? Всюду и везде этому до сих пор, насколько
известно, учили и учат исключительно в военных
училищах и академиях.

Второе: в каких ситуациях столь специфиче-
ские знания и умения общаться с иностранцами
могут реально понадобиться старшеклассникам
республики? В голову приходит единственное:
если в сегодняшнем Минске предполагается, что
хоть когда-нибудь и хоть кто-нибудь из этих ребят
в обозримой перспективе может очутиться в роли
прославленных пионеров-героев Белоруссии.

К примеру – 15-летнего Марата Казея, развед-
чика штаба 200-й партизанской бригады им. 

К.К. Рокоссовского. С 1942-го по 1944 год от-
важно сражавшегося с фашистами в родных
лесах и, чтобы не попасть в руки карателей, подо-
рвавшего себя последней гранатой в бою у де-
ревни Хромицкие Узденского района Белоруссии.

Или Вали Зенкиной, встретившей ту войну
14-летней девочкой в Брестской крепости. 
А потом ставшей разведчицей в партизанском
отряде. И награждённой за свои подвиги орде-
ном Красной Звезды.

Насколько сегодняшним школьникам респуб-
лики может грозить столь же героическая, хотя и
бесконечно трудная судьба? Ответ на подобный
вопрос, очевидно, каждый ищет сам для себя.

Далее. Почему Министерство образования
РБ прогнозирует, что из всех известных языков
стран-участниц блока НАТО для общения с их су-
губо гипотетически пока угодившими в наш плен
военнослужащими более всего пригодится
именно английский?

Ведь сразу за Бугом – не США или Британия,
а Польша. Совершенно откровенно и даже лихо-
радочно прямо сегодня готовящаяся к внезап-
ному наступательному удару по этой стране и по
РФ. Как следствие, три из четырёх дивизий Вой-
ска Польского очень красноречиво и крайне по-
дозрительно развёрнуты в предельной близости
от рубежа с нашим ближайшим и единственным
союзником.

Кстати, по данным Министерства обороны
Белоруссии, на сегодня эта группировка выгля-
дит примерно так. В 6 километрах от госграницы
близ польской деревни Вейки, считай – в двух
шагах от белорусского города Волковыск, ла-
герь значительной части подразделений поль-
ской 12-й механизированной дивизии имени
Болеслава Кривоустого.

Что особенно важно: места постоянной дис-
локации её 6-й танковой, 12-й и 36-й механизи-
рованных бригад, 2-го смешанного артиллерий-
ского и 3-го зенитного ракетно-артиллерийского
полков, батальонов тылового и боевого обес-
печения далековато от этих мест. В городах
Щецин, Старгард Щецинский и Тжебятув. То есть
– у самой границы с Германией, ровно на проти-
воположном краю страны.

Таким образом, чтобы занять новый полевой
лагерь солдатам и офицерам 12-й дивизии при-
шлось бы проделать марш через всю Польшу.
Что не только не исключено. К чему всё подго-
товлено у деревни Вейки.

В районе Бяла-Подляска (расстояние от бе-
лорусского Бреста всего 39 километров по пря-

мой) разворачивается 10-я танковая бригада 
11-й Любуской бронекавалерийской дивизии на
танках «Леопард-2А4».

В случае необходимости на белорусское на-
правление от границы с российским Калинингра-
дом в состоянии быстро передислоцироваться
польская 16-я Поморская механизированная диви-
зия имени короля Казимира IV Ягеллончика, штаб
которой постоянно находится в городе Эльблонг.

Если учесть, что в ближайшем тылу этих со-
единений, в городах Седльце, Цеханув и Жешув
восточнее Варшавы, готовится к бою на «рос-
сийском направлении» и самая мощная в Войске
Польском 18-я «Железная» механизированная
дивизия на танках «Леопард-2P», то направле-
ние и мощь возможного внезапного удара с за-
падного направления по Белоруссии выглядят
весьма впечатляюще.

Но это ещё не весь перечень военных угроз
со стороны НАТО. На севере от белорусов –
Литва, министр иностранных дел которой Габ-
риэлюс Ландсбергис с месяц назад предельно
цинично и откровенно заявил: «Я убеждён, что
если мы не победим Россию (а, стало быть и со-
юзную Москве Белоруссию) сейчас, это озна-
чает, что выбранный нами путь – понести
невообразимые и ненужные потери, прежде чем
мы, в конце концов, решим, что пришло время
сделать шаг вперёд и победить».

Свой прогноз того, каким именно образом
враги Союзного государства предполагают осу-
ществить свой агрессивный замысел, 10 января
опубликовало белорусское «Военно-политиче-
ское обозрение» (ВПО).

По данным издания, в конце ноября 2023
года в Киеве состоялся «съезд» беглых «змага-
ров»*, организованный американскими и бри-
танскими спецслужбами. На нём был обнаро-
дован секретный план свержения законной вла-
сти в Минске.

Согласно документам «съезда», уже сформи-
рованные на территории Украины незаконные
военизированные формирования наподобие так
называемого белорусского «полка имени Кастуся
Калиновского», уже сегодня сражающегося на
российско-украинском фронте и состоящие из
самых ярых противников режима Александра Лу-
кашенко, могут попытаться хоть на один-един-
ственный день захватить власть в одном или
нескольких районах Брестской области.

«После этого Киев признаёт террористов
„легитимной властью“, вводит свои войска, а
затем подключается НАТО (в первую очередь –
ВС Польши, Литвы и Латвии)», – пишут далее
эксперты минского ВПО.

Буквально через несколько дней в том же из-
дании было названо и другое возможное на-
правление удара по нашему союзнику – с
севера, со стороны Литвы. Сценарий во многом
схожий. Тоже тайное проникновение на террито-
рию Белоруссии профессионально подготов-
ленных спецслужбами НАТО диверсионных
подразделений. Тоже кратковременный внезап-
ный захват власти в одном или нескольких при-
граничных населённых пунктах республики.

Продолжим цитировать ВПО: «Тот факт, что в
Литве дислоцируются две батальонные тактиче-
ские группы (бтгр) численностью более 3,4 тыс.
человек, в том числе одна из них – мбтгр ВС
США размещена на удалении 15 км от Госу-
дарственной границы, свидетельствует, что они
первыми могут откликнуться на призыв о по-
мощи «воинам-освободителям».

Анализ географического расположения на-
селённых пунктов на северо-западном опера-
ционном направлении, а также возможных путей
подхода, показывает, что вероятной целью на-
ёмников могут стать такие райцентры в Витеб-
ской области как Поставы и Браслав.

Удалённость и расположение которых подхо-
дит для внезапного нападения, захвата и подго-
товки к обороне.

Кроме того, близость к Государственной гра-
нице этих городов, позволит террористам держать
под контролем пограничный участок местности,
через который будет осуществлён прорыв на тер-
риторию Беларуси, а в дальнейшем – облегчит по-
ставку вооружения, военной техники и боеприпасов
с территории Литвы, а также позволит обеспечить
беспрепятственный подход войск НАТО»

Быть может, в таком грозном контексте в бе-
лорусских школах логичнее начинать учить по-
тенциальных завтрашних юных героев допраши-
вать не англичан с американцами, а военноплен-
ных поляков и литовцев?

Хотя, если разобраться, какая разница? Любой
из описанных выше сценариев предполагает
почти мгновенное перерастание любого серьёз-
ного вооружённого конфликта на белорусских
границах в широкомасштабную войну с участием
ещё и РФ против остальных сил НАТО. А кто сего-
дня абсолютно всем заправляет в альянсе? Это
знает весь мир. Так что и английский для допросов
предполагаемых военнопленных тоже сгодится.

Впрочем, дело даже не в этих оборонно-лин-
гвистических частностях. Куда важнее, как пред-
ставляется, другое. 

Введением в старших классах факультатив-
ного курса «Военный перевод» Минск совер-

шенно сознательно делает крупный и очень по-
казательный для населения политический шаг
по превращению страны в настоящий военный
лагерь. А что делать? Ждать, пока кто-то другой
по ту сторону госграницы обучится допрашивать
пленных на русском и белорусском? 

Так к этому же всё давно и идёт на Западе.
Мы же помним, как в марте 2017 года накануне
крупных военных учений Североатлантического
альянса в Германии Брюссель объявил о массо-
вом наборе неких «статистов» со знанием рус-
ского языка. На полигоне в Баварии, на котором
отрабатывался учебный бой в городе, им пред-
стояло изображать собою «фермеров, продав-
цов магазинов, прохожих». То есть обычных
россиян или белорусов.

Мало того. Организаторами учений было ука-
зано, что на этих «русских» заранее наденут жи-
леты с датчиками, фиксирующими «ранения».
Потому что им предстояло оказаться в эпи-
центре учебно-боевых событий.

Официальный представитель Совместного
многонационального центра по подготовке во-
еннослужащих в Германии капитан Сухопутных
сил США Крис Брэдли тогда пояснил, что учения
в Баварии, дескать, не являются подготовкой к
каким-либо действиям. «В нашем центре мы
стараемся готовить военнослужащих наиболее
близкими к реальности способами, чтобы гаран-
тировать, что они смогут действовать во многих
различных ситуациях».

По его словам, наличие людей, говорящих на
разных языках, «обеспечивает комплексность
сценариев». Ну вот, стало быть и в Белоруссии,
выходит, решили «обеспечивать» точно такую же
«комплексность». А что – очень заранее, да ещё
и со школьной скамьи? Только время и развитие
событий на западных границах Союзного госу-
дарства покажут: была ли такая предосторож-
ность Минска излишней.

А что касается РФ, то происходящее, уверен,
повод крепко подумать и для нас. Например, о
том, не слишком ли долго мы «запрягаем»?

Ведь даже самая обычная в советские вре-
мена, но отменённая под давлением отечествен-
ных либералов в начале 90-х годов начальная
военная подготовка старшеклассников в школы
РФ официально возвращается. Но – лишь с 1
сентября 2024 года. И то не отдельным предме-
том, а некими «модулями» в рамках курса «Ос-
новы безопасности жизнедеятельности».

А чему там станут учить ребят в отечествен-
ных реалиях – один господь знает. Но точно не
допрашивать военнопленных.

* Переводится с белорусского как «борец».
Как правило, слово имеет негативный окрас.
Этим словом себя обозначают непримиримые
белорусские оппозиционеры, которые противо-
стоят режиму Александра Лукашенко.

КУРС ВЕДЕНИЯ ДОПРОСОВ
Сергей ИЩЕНКО

18 ôåâðàëÿ 2024 ãîäà â 13.00,
â  ï î ì å ù å í è è  Ê î â î ð ê è í ã - ö å í ò ð à  Þ Â À Î

ïî àäðåñó: Ìîñêâà, 4-é Âåøíÿêîâñêèé ïåðåóëîê, äîì 1, 
ñîñòîèòñÿ Îáùåå ñîáðàíèå ó÷àñòíèêîâ Ðåãèîíàëüíîãî áëàãîòâîðèòåëüíîãî îáùåñòâåííîãî

ôîíäà ñîäåéñòâèÿ óâåêîâå÷åíèþ ïàìÿòè ïîãèáøèõ ãðàæäàí â ñåíòÿáðå – îêòÿáðå 1993 ãîäà
ßâêà ó÷àñòíèêîâ ôîíäà îáÿçàòåëüíà

Ïðèãëàøàþòñÿ è äðóãèå òîâàðèùè, êîòîðûå æåëàþò 
áîëåå ïîäðîáíî îçíàêîìèòüñÿ ñ äåÿòåëüíîñòüþ ôîíäà.

Ñïðàâêè ïî òåëåôîíó: 8-985-780-91-99.
Ïðîåçä: Ìîñêâà, ìåòðî «Ðÿçàíñêèé ïðîñïåêò». 

Âûõîä èç ïåðâîãî âàãîíà îò öåíòðà è äàëåå íàïðàâî.
Ïðàâëåíèå ôîíäà

УВАЖАЕМЫЕ МОСКВИЧИ!
Очередной снегопад засыпал Мемориал, посвящённый событиям

Кровавой осени 1993 года. Его очисткой самоотверженно зани-
маются, выбиваясь из сил, В.В. и Е.В Поповы, два немолодых 
человека, практически каждый день перекидывая центнеры снега.

Мемориал регулярно посещают москвичи и приезжие товарищи,
ещё и поэтому содержать его в надлежащем состоянии – дело очень
нужное. А в меру поработать на морозном воздухе – ещё и полезное
для здоровья.

Призываем москвичей путём несложных физических усилий
обеспечить каждодневное поддержание Мемориала в доступном
состоянии.
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